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6 EN PORTADA
Un año de guerra 

en Ucrania



Editorial

Este mes de febrero se cumple 
un año de un hecho capital con el 
que ha retornado el temor a un en-
frentamiento bélico entre el mundo 
occidental y la Rusia exsoviética: 
la invasión a Ucrania. Aquel 24 de 
febrero, el ejército de Putin inició 
un ataque relámpago con la que 
hacerse con el control del país 
y poner al frente a un gobierno 
títere al frente. Sin embargo, la 
feroz resistencia del ejército y de 
la población ucraniana impidió la 
caída de su capital, Kiev, y de sus 
principales ciudades.
Con esta férrea defensa, la gue-
rra se enquistó y quedó pronto 

claro que, pese a la enorme dife-
rencia entre ambos ejércitos, los 
ucranianos iban a intentar resistir 
a toda costa. En este contexto, 

la figura de Volodímir Zelenski, el 
presidente de Ucrania, comenzó 
a transmitir al mundo occidental 
la necesidad de salvaguardar a 
Ucrania ante la invasión rusa, y 
para ello solicitó pertrechos y ar-
mamento con el que defenderse 
de la agresión. La OTAN, inicial-
mente timorata, ha ido ampliando 
progresivamente la ayuda bélica 
a Ucrania, y esta ha pasado de 
armas ligeras y lanzacohetes en 
las primeras fases de la guerra 
hasta el reciente anuncio del en-
vió de tanques pesados. Mientras 
tanto, como en todas las guerras, 
la población civil es la principal 

víctima. Más de 18 millones de 
ucranianos se han visto obliga-
dos a desplazarse por la Guerra, 
según cifras de Acnur. También 
han vuelto a Europa imágenes de 
presuntos crímenes de guerra, 
como las 450 personas asesi-
nadas en Bucha denunciadas 
por Ucrania.  Y mientras tanto, 
la guerra ha devuelto el temor a 
un enfrentamiento nuclear (tras 
las veladas amenazas de Putin a 
usarlo), además de generar una 
grave crisis económica mundial y 
hambre en los países en vías de 
desarrollo más dependientes del 
trascendental  grano ucraniano.

La guerra en Ucrania cumple un año
La invasión rusa 
ha provocado una 
crisis económica, 
millones de 
desplazados y ha
devuelto al mundo 
el temor a un 
conflicto nuclear

4 PERFILES

El PSOE y el PP por fin inician el diálogo para reformar el artículo 49 de la Constitución.El PSOE y el PP por fin inician el diálogo para reformar el artículo 49 de la Constitución. Este 
mes de febrero puede resultar decisivo para materializar el acuerdo para actualizar la Carta Magna, en concreto en su artículo 
49, de manera que se retire el actual término de 'disminuidos' por el de 'personas con discapacidad', además de blindar derechos 
sociales. Los dos principales partidos han iniciado conversaciones para cerrar una entente que se circunscribiría exclusivamente 
al artículo 49, de manera que no entren otras propuestas dentro de la reforma que no tengan nada que ver con la discapacidad.

La desigualdad en el deporte femenino con respecto al masculino, evidenciada en la La desigualdad en el deporte femenino con respecto al masculino, evidenciada en la 
Supercopa. Supercopa. Las campeonas de la Supercopa femenina, las jugadores del Barcelona, tuvieron que recoger y ponerse 
ellas mismas las medallas que acababan de ganar, pues estaban depositadas sobre una mesa. En cambio, en la Supercopa 
masculina, disputada en Arabia Saudí, el presidente de la Real Federación Española de Fútbol, Luis Rubiales, se las puso a 
cada jugador. Rubiales también estuvo en la final femenina, pero declinó hacer el mismo gesto que con los jugadores.



, el PMAsimr ., el PMAsimr .
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Ucrania

Volodímir ZelenskiVolodímir Zelenski
El presidente de Ucrania se ha conver-El presidente de Ucrania se ha conver-
tido en tido en uno de los personajes más ca-uno de los personajes más ca-
rísmáticos del mundo actual. Sus apa-rísmáticos del mundo actual. Sus apa-
riciones constantes ante los medios de riciones constantes ante los medios de 
comunicacion han servido para movi-comunicacion han servido para movi-
lizar tanto a su país ante la invasión lizar tanto a su país ante la invasión 
como al resto del mundo democráti-como al resto del mundo democráti-

co sobre la necesidad de detener la agresión rusa. Sus cons-co sobre la necesidad de detener la agresión rusa. Sus cons-
tantes mensajes de ayuda al mundo occidental han sido de-tantes mensajes de ayuda al mundo occidental han sido de-
cisivos para concienciar a la mayoría de gobiernos y opinión cisivos para concienciar a la mayoría de gobiernos y opinión 
pública sobre la necesidad de enviar ayuda militar a Ucrania.pública sobre la necesidad de enviar ayuda militar a Ucrania.

Alberto GarzónAlberto Garzón
El ministro de Consumo defendió la El ministro de Consumo defendió la 
“urgencia” de “regular” la publicidad “urgencia” de “regular” la publicidad 
de alimentos dirigida a menores y de alimentos dirigida a menores y 
advirtió de que, para reducir un 25% la advirtió de que, para reducir un 25% la 
tasa de obesidad infantil en España en tasa de obesidad infantil en España en 
2030, es “imprescindible” abordar las 2030, es “imprescindible” abordar las 
comunicaciones comerciales que llegan comunicaciones comerciales que llegan 
al público infantil. Garzón afirmó que su al público infantil. Garzón afirmó que su 

Ministerio trabaja en una normativa para garantizar la “protección” Ministerio trabaja en una normativa para garantizar la “protección” 
de los derechos a la salud y al desarrollo “integral” de la infancia de los derechos a la salud y al desarrollo “integral” de la infancia 
y “reconoce el interés superior del bienestar de los menores ante y “reconoce el interés superior del bienestar de los menores ante 
las comunicaciones comerciales”.las comunicaciones comerciales”.

Thierry BretonThierry Breton
El comisario europeo de Mercado Inte-El comisario europeo de Mercado Inte-
rior afirmó que “España es uno de los rior afirmó que “España es uno de los 
países que está a la cabeza de la Unión países que está a la cabeza de la Unión 
Europea” en cuanto a la situación ma-Europea” en cuanto a la situación ma-
croeconómica. Además anunció que croeconómica. Además anunció que 
impulsará “lo que tengamos que hacer” impulsará “lo que tengamos que hacer” 
para reconducir la crisis actual. Breton para reconducir la crisis actual. Breton 

añadió que “2023 quizás no sean tan malo como algunos es-añadió que “2023 quizás no sean tan malo como algunos es-
tán presagiando” en cuanto a la situación económica y elogió tán presagiando” en cuanto a la situación económica y elogió 
que España “no lo ha hecho nada mal dadas las circunstan-que España “no lo ha hecho nada mal dadas las circunstan-
cias” por un crecimiento económico “bastante impresionante”.cias” por un crecimiento económico “bastante impresionante”.

Julissa ReynosoJulissa Reynoso
La embajadora de los Estados Unidos La embajadora de los Estados Unidos 
de América en España se reunió con de América en España se reunió con 
una delegación del Comité Español de una delegación del Comité Español de 
representantes de Personas con Dis-representantes de Personas con Dis-
capacidad (Cermi). Reynoso reconoció capacidad (Cermi). Reynoso reconoció 
que para el gobierno del presidente que para el gobierno del presidente 
estadounidense Biden es prioritario estadounidense Biden es prioritario 

mantener lazos estrechos con la sociedad civil y que un co-mantener lazos estrechos con la sociedad civil y que un co-
metido fundamental del equipo diplomático en España es metido fundamental del equipo diplomático en España es 
tender la mano al tercer sector de acción social para colabo-tender la mano al tercer sector de acción social para colabo-
rar y llevar a cabo acciones que resulten útiles y operativas.rar y llevar a cabo acciones que resulten útiles y operativas.

Nombres 
Propios

El 24 de febrero de 2022 em-
pezó la invasión rusa de Ucra-
nia en el mayor ataque militar 
en suelo europeo desde las 
guerras fratricidas en la antigua 
Yugoslavia. Una locura que nos 
retroae a la Segunda Guerra 
Mundial y a la figura de Adolf 
Hitler. 
Vladímir Vladímirovich Putin 
(7 de octubre de 1952, San 
Petersburgo), abogado y políti-
co, presidente de Rusia desde 
2012, y anteriormente desde 
2000 hasta 2008, es el nuevo 
dictador de una época en la 
que no le importa enfrentarse 
a sus hermanos ucranianos 
con tal de mantenerse en el 
poder para fomentar un nuevo 
imperio ruso. El resultado es 
decepcionante no solo porque 
la presunta victoria de Putin es 
falsa sino por la destrucción 
que está provocando en Ucra-
nia y en la propia Rusia. 
La penúltima actualización de 
los datos da una imagen de la 
dimensión de lo que supone 
esta invasión. Al menos hay 
43.000 personas fallecidas, 
55.000 heridos no morta-
les, 15.000 desaparecidos, 
14 millones de desplazados, 
140.000 edificios destruidos 
y 350.000 millones de dólares 
en daños materiales. Este gran 
movimiento migratorio ha gene-
rado una respuesta europea y 

la UE ha mostrado su apoyo a 
Ucrania al redoblar la unidad 
de la vieja Europa en diferen-
tes decisiones que marcan el 
camino de la política en defen-
sa de la libertad y del Estado 
del Bienestar. Esta ha sido la 
gran sorpresa que se ha llevado 
Putin porque en su estrategia 
figuraba la división europea y 
el arrodillamiento de Ucrania. 
La reacción de Volodímir Ole-
ksándrovich Zelenski (25 de 
enero de 1978), actor y aboga-
do, sexto presidente de Ucra-
nia desde su independencia en 
1991, ha conmovido al mundo 
por su atrevimiento y fortaleza 
ante una situación excepcio-
nal y en la que, tras un año de 
conflicto, ha mostrado la inte-
gridad y la reacción del pueblo 
ucraniano frente a la invasión 
rusa. El otro lado de la moneda 
lo representa la endeblez del 
ejército ruso, presuntamente 
imperial y poderoso, que ha 
demostrado una ausencia de 
estrategia y capacidad para 
hacer frente a la reacción ucra-
niana y mundial. 
El final de esta historia está 
por escribir, pero lo que sí es-
tá claro es que hemos perdido 
todos. Solo el entorno de Putin 
tiene la llave y sabe qué puede 
pasar en el futuro. ¡Ojalá no 
se lleguen a utilizar las armas 
nucleares!

José Manuel 
González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia
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Gran parte de la po-
blación ucraniana 
afronta el invierno sin 
luz ni calefacción por 
los bombardeos a las 
infraestructuras eléc-
tricas y a numerosos 
edificios de vivien-
das. Según Acnur, la 
agencia de Naciones 
Unidas para los re-
fugiados, más de 17 
millones de personas 
necesitan ayuda hu-
manitaria en Ucrania.
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EL 24 DE FEBRERO DE 2022 DIO COMIENZO UNA GUERRA QUE HA CAMBIADO EL MUNDO

u

Al cumplirse este mes de febrero un año del inicio de la invasión rusa a 
Ucrania, la crueldad de la guerra ha motivado el éxodo de más de ocho 
millones de personas (160.000 a España) y una grave crisis económica 
mundial. El bloqueo ruso a las exportaciones del grano ucraniano amenaza 
con generar una hambruna a 50 millones de personas en los países en vías 
de desarrollo. Además, las amenazas de Putin a usar armamento nuclear 
o atacar a Occidente devuelven al mundo el temor a la III Guerra Mundial.
Rafael Olea

Ucrania: un año de 
drama humanitario

El 24 de febrero de 2022 es una fecha 
marcada en la historia reciente. Ese 
día, a las cinco de la madrugada hora 

de Kiev (una hora menos en la península 
ibérica) el ejército ruso atravesaba la fron-
tera ucraniana y, con ello, daba comienzo 
una guerra que ha cambiado los cimientos 
del mundo actual, justo cuando este trataba 
de recuperarse de la gran crisis originada 
por la pandemia de la covid-19.
Fue un duro golpe de realidad para todo el 
mundo, pero sobre todo para Occidente, 
que revivió el fantasma de la guerra, oculto 
desde la II Guerra Mundial. El presidente 
de la Federación Rusa, Vladímir Putin, jus-
tificaba ese día la invasión con la excusa 
de “desnazificar Ucrania” a través de una 
“operación militar especial” (evitando la 
palabra ‘guerra’, que no mencionó en nin-
guna aparición ni dejó que apareciera en 
los medios de comunicación rusos hasta 
el mes de diciembre).
Fue, sobre todo, un shock para Europa, 

que consideraba como bravuconadas las 
amenazas de Putin y las maniobras que 
realizaba su ejército alrededor de Ucrania. 
“La diplomacia se agotó y la verdad es que 
Putin estuvo distrayendo hasta el final di-
ciendo que no iba a invadir, hasta que de 
repente lo hizo. Los únicos que lo acertaron 
fueron los servicios de inteligencia nortea-
mericanos. Los demás tendíamos a pensar 
que aquello no podía ser verdad”, precisó a 
Perfiles el ex director del Centro Nacional 
de Inteligencia (CNI), Jorge Dezcallar. 
Efectivamente, aquel 24 de febrero las co-
lumnas blindadas rusas, apoyadas por re-
gimientos aerotransportados, rápidamente 
se hicieron con el control de los principales 
aeródromos y autopistas de acceso a las 
principales ciudades rusas: Kiev y Járkov. 
Los soldados rusos conquistaban grandes 
extensiones de terreno, incluso las centrales 
nucleares de Chernóbil y Zaporiyia, pero 
no lograron alcanzar sus principales obje-
tivos: entrar en las grandes ciudades (salvo 

Jersón, en el sur). Tampoco, descabezar 
a Ucrania, pues comandos intentaron sin 
éxito capturar o asesinar en Kiev a un hasta 
entonces desconocido Vladímir Zelenski. El 
presidente de Ucrania, un ex actor cómico, 
se convertiría poco después, al arengar a la 
defensa sobre las calles bombardeadas de 
Kiev, en un símbolo de la resistencia ante 
el que era considerado el segundo mayor 
ejército del mundo. Un año después, es 
uno de los personajes más mediáticos del 
mundo. 

Origen del conflicto
El alto mando ruso había diseñado en una 
operación relámpago, confiado en aquella 
que en 2014 le había permitido conquistar 
Crimea y el Donbás, zona en el este de 
Ucrania en la que comenzó una guerra civil 
entre prorrusos y el ejército ucraniano que 
sirvió para entrenar a este último. 
El origen del conflicto viene de lejos. Tanto 
los nacionalistas rusos como los ucranianos 
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ven el legendario origen de su patria en el Rus 
de Kiev, fundado en el año 882 por un vikingo, 
Oleg de Novgorod, y que fue el primer estado 
eslavo en el este de Europa. Posteriormente, la 
capital pasó a Moscú y siglos de historia (no 
siempre juntos) fueron motivando que ucrania-
nos y rusos se distanciaran, incluso con dos 
idiomas hermanos, pero diferenciados. 
En el siglo XIX se incrementó el sentimien-
to nacionalista en una Ucrania que formaba 
parte del Imperio Ruso y posteriormente de 
la Unión Soviética. El sentimiento antirruso 
creció especialmente en los años treinta del 
siglo XX, después del genocidio al que sometió 
Stalin a la población de Ucrania. En el llamado 
'Holodomor' (que en ucraniano significa, literal-
mente, “matar de hambre”) el Estado soviético 
requisó todo el grano, confinó a la población 
de las áreas rurales (no muy partidarias de los 
bolcheviques) y, con ello, dio comienzo un holo-
causto en el que, según algunos historiadores 
murieron 1,5 millones de personas en Ucrania.

Posteriormente, durante la II Guerra Mundial, el 
espíritu nacionalista, junto a los sentimientos de 
odio y venganza tras el 'Holodomor', motivaron 
que numerosos ucranianos recibieran con los 
brazos abiertos al ejército alemán durante la 
II Guerra Mundial, al que veían como un libe-
rador, aunque pronto descubrirían su error 
y, posteriormente, sufrirían —nuevamente— la 
represión estalinista.
Ucrania formó parte de la Unión Soviética hasta 
1991, cuando tras la desmembración de esta 
se celebró un referéndum en el que ganó la 
independencia. En 1994, la Federación Rusa 
se comprometió a respetar la independencia 
y fronteras de Ucrania, a cambio de recibir el 

habían hecho otras ex repúblicas soviéticas 
como Letonia, Lituania y Estonia. Sin embargo, 
solo un año después, el parlamento ucrania-
no destituyó al presidente, el prorruso Víktor 
Yanukóvic, en lo que fue calificado por Rusia 
como un golpe de estado. Con ello, Ucrania 
comenzó a mirar hacia la UE. 

u

armamento nuclear ex soviético estacionado 
en Ucrania.
En 2013, el acuerdo entre la Unión Europea 
(UE) y Ucrania provocó un profundo malestar 
ruso, que veía a este país como parte de su 
‘patio trasero’, y no quería que pasara a la órbita 
occidental (ni Unión Europea ni OTAN), como 

UCRANIA FORMÓ 
PARTE DE LA UNIÓN 
SOVIÉTICA HASTA 1991
CUANDO LOGRÓ 
SU INDEPENDENCIA



va durante el verano y el otoño de 2022 que 
permitió reconquistar al ejército de Zelenski 
gran parte del territorio tomado por los rusos, 
internándose en el Donbás, por el este, hasta 
alcanzar el río Dniéper, y retornar a las fronteras 
originales con Bielorrusia y Rusia en el Norte. 
Además, recuperó Jersón.  
El frente actualmente se encuentra estabilizado, 
ayudado por el duro invierno ucraniano que, 
junto al barro y el hielo, dificulta el tránsito de 
vehículos blindados, tal y como les ocurrió a 
los alemanes en la II Guerra Mundial. Otra 
historia será cuando llegue la primavera, si 
no se producen negociaciones de paz antes.
“Una Rusia victoriosa y prepotente no sería 
bueno porque podría animarle –a Putin— a 
intentar lo mismo en otros sitios, pero una Rusia 
derrotada, humillada y con deseos de revancha 
tampoco sería bueno. Si Putin intentara salir 

PERFILES 9

u

La reacción rusa fue —de manera similar a 
lo ocurrido en febrero de 2022— una acción 
relámpago con la que se anexionó Crimea, una 
península de mayoría rusa que fue entregada a 
Ucrania tras la II Guerra Mundial por el régimen 
soviético. Además, apoyó a los separatistas 
prorrusos del Donbás, donde autoproclamaron 

dos repúblicas, Donestk y Luhansk, que Rusia 
ha reconocido y anexionado en 2022.

Frente
Y en este contexto histórico se produjo hace 
un año la invasión rusa y la feroz resistencia 
ucraniana, potenciada con una contraofensi-

La invasión rusa comenzó en febrero de 
2022 desde la frontera norte y Crimea, como 
muestra el mapa. Desde entonces, algunas 
ciudades, como Mariupol, han sido com-
pletamente destruidas por la artillería y 
los bombardeos rusos, como evidencian las 
imágenes de la izquierda. 
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u del lío en el que se ha metido, habría que ayu-
darle a salir si eso pudiera conducir a la paz”, 
afirmó Dezcallar.
Mientras tanto, la guerra ha originado escenas 
atroces, no vividas en Europa desde la II Guerra 
Mundial, que incluyen la destrucción completa 
de ciudades (como Mariupol), las violaciones 
sistemáticas de mujeres o asesinatos de civiles, 
como mostraron las bochornosas imágenes 
de la ciudad de Bucha, donde se estima que 
hubo 450 civiles asesinados y abandonados 
por las calles.
Conforme la contraofensiva ucraniana ha ga-
nado terreno, más fuerte se ha vuelto la viru-
lencia rusa. Putin impuso en septiembre la 
“movilización parcial” de sus ciudadanos para 
ir a combatir en la “operación especial” que su 
ejército libra en Ucrania. También incrementó 
el control sobre los medios de comunicación y 
acalló por la fuerza cualquier intento de protesta 
en las calles. Incluso, y sospechosamente, 
numerosos altos empresarios o personalida-
des rusas críticas con la invasión han sufrido 
misteriosas muertes al ‘caerse’ de balcones 

están ya muertos o desaparecidos. Es decir, 
el 80% de los presos reclutados por el Grupo 
Wagner para luchar en Ucrania han caído. En 
ocasiones, se los manda a morir sobre las 
líneas ucranianas solo para que estas delaten 
su posición a la artillería rusa al disparar sobre 
los presos/mercenarios de Wagner, según 
denunció el comandante en jefe de las Fuerzas 
Armadas Ucranias, Valeri Zaluzhni.

Tercera Guerra Mundial
Otra bravuconada —¿o no?— de Putin son las 
amenazas a usar armas nucleares. “Pone los 
pelos de punta porque puede haber un error, 
una provocación, un fallo, un malentendido y, 
con la situación de tensión que hay, eso se 
puede desbocar”, advirtió Dezcallar.
En este sentido, el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden señaló que no cree que 
“se puedan usar armas tácticas nucleares 
sin terminar en el Armagedón”, y advirtió 
que “por primera vez desde la crisis de los 
misiles de Cuba, tenemos la amenaza de 
un arma nuclear si las cosas siguen yendo 

de edificios, accidentes en la montaña, en-
fermedades misteriosas… Putin también re-
currió al Grupo Wagner, una organización de 
mercenarios propiedad de su amigo Yevgueni 
Victorovich Prigozhin, que opera en aquellos 
territorios en los que el Kremlin quiere influir 
y que ha reclutado a presos rusos, que con-
mutan su condena por seis meses de servicio 
combatiendo en Ucrania. La mayoría de estos 
presos son carne de cañón. Según denunció 
la directora de la ONG Rusia entre Rejas en 
el canal ‘My Russian Rights’ (Mis derechos 
rusos), de los 50.000 presos reclutados en las 
cárceles rusas por el Grupo Wagner, 40.000 

Más de cinco millones de niños se han visto obligados a interrumpir su educación escolar por la guerra, según Unicef. El daño no solo afecta a 
los niños ucranianos que se mantienen en su país, sino también a los que han podido refugiarse en el extranjero puesto que dos de cada tres 
no asisten a la escuela en sus países de acogida. Esto se debe a "varios factores, entre ellos la escasez de recursos educativos", denunció Unicef, 
a la vez que reclamó que los países que albergan refugiados destinen recursos para escolarizar a los niños ucranianos.

BIDEN ADVIERTE QUE 
PUTIN "NO BROMEABA"    
AL HACER ALUSIÓN A 
UTILIZAR EN UCRANIA
ARMAS NUCLEARES
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El Reloj del Apocalipsis o Reloj del 
Juicio Final, una iniciativa promo-
vida por el Boletín de Científicos 
Atómicos como metáfora de cuán-
to queda para que la humanidad 
destruya el planeta, está a 90 
segundos antes de la mediano-
che —que representa el fin del 
mundo— debido en gran parte, 
pero no exclusivamente, a la 
invasión rusa de Ucrania y 
al mayor riesgo de escalada 
nuclear. De esta forma, está 
más cerca de la mediano-
che que nunca desde que 
se creara en 1947. El Reloj 
del Juicio Final ha cambiado 
22 veces desde entonces y ha 
oscilado entre los 17 minutos 
para la medianoche de 1991 y los 
90 segundos de ahora. Entre 2020 
y 2022 estuvo en 100 segundos. 
El Boletín de Científicos Atómicos 
fue fundado en 1945 por Albert 
Einstein e investigadores de la 
Universidad de Chicago, que ayu-
daron a desarrollar las primeras 
armas atómicas. 
“Vivimos en una época de peligro 
sin precedentes, y el Reloj del Jui-
cio Final refleja esa realidad. 90 
segundos para la medianoche 
es lo más cerca que ha estado el 
Reloj de la medianoche, y es una 
decisión que nuestros expertos no 
toman a la ligera. El gobierno de 
EE. UU., sus aliados de la OTAN 
y Ucrania tienen una multitud de 
canales para el diálogo; instamos 
a los líderes a explorarlos todos 

a su máxima capacidad para ha-
cer retroceder el Reloj”, apuntó 
Rachel Bronson, presidenta y 
directora ejecutiva del Boletín 
de Científicos Atómicos.
La declaración del Boletín de 
Científicos Atómicos, que inclu-
ye a diez premios Nobel, indica 
que el Reloj del Apocalipsis está 
ahora "lo más cercano a una ca-
tástrofe global que jamás haya 
existido".
El tiempo también está marcado 

por las continuas amenazas plan-
teadas por la crisis climática y el 
colapso de las normas e institu-
ciones globales necesarias para 
mitigar los riesgos asociados con 
el avance de las tecnologías y 
amenazas biológicas como la 
covid-19. 
Además, la declaración subraya 
que "lo peor de todo" es que "las 
amenazas apenas veladas de 
Rusia de usar armas nucleares le 
recuerdan al mundo que la esca-

lada del conflicto, por accidente, 
intención o error de cálculo, es 
un riesgo terrible". "La posibilidad 
de que el conflicto pueda salirse 
del control de cualquiera sigue 
siendo alta", recalca.

"Las acciones recientes de 
Rusia contravienen décadas 
de compromisos por parte 
de Moscú. En 1994, Rusia 
se unió a Estados Unidos 
y Reino Unido en Budapest 
(Hungría) para declarar 
solemnemente que 'res-
petaría la independencia 
y soberanía y las fronteras 
existentes de Ucrania' y 'se 

abstendría de la amenaza o el 
uso de la fuerza contra la inte-

gridad territorial o independencia 
política de Ucrania'. Estas garan-
tías se hicieron explícitamente en 
el entendimiento de que Ucrania 
renunciaría a las armas nucleares 
en su suelo y firmaría el Tratado 
de No Proliferación Nuclear, lo 
cual Ucrania hizo", indica.
Los científicos agregan que "Ru-
sia también ha llevado su gue-
rra a las centrales nucleares de 
Chernóbil y Zaporiyia, violando 
los protocolos internacionales 
y arriesgándose a la liberación 
generalizada de materiales ra-
diactivos", al tiempo que "los 
esfuerzos de la Agencia Inter-
nacional de Energía Atómica para 
asegurar estas plantas hasta 
ahora han sido rechazados".

Mario García

El Reloj del Apocalipsis, a 90 segundos del fin del mundo

de la manera en que han ido hasta ahora. 
Biden también ha asegurado que Vladímir 
Putin “no bromeaba” al hacer alusión al uso 
de armas nucleares tácticas (de menor nivel 
destructivo que las estratégicas, que pueden 
arrasar grandes extensiones). 
Esta amenaza nuclear se ha confirmado a 
finales de febrero, cuando el ex primer mi-
nistro británico Boris Johnson aseguró que 
Putin amenazó con mandarle un misil “en 
un minuto”, algo desmentido posteriormente 
por el Kremlin.

Crisis energética 
Occidente reaccionó incrementando pro-
gresivamente las sanciones. Primero con-
geló los bienes de los oligarcas cercanos al 
Kremlin y expulsó a Rusia del sistema Swift, 
que gestiona las transacciones bancarias. 
También, ha restringido su espacio aéreo 
para los vuelos desde y hacia el gigante 
euroasiático e impuesto crecientes sancio-
nes económicas. 
Sin embargo, Occidente ha sido tibio con 
las principales importaciones rusas: gas y 

petróleo. Europa no ha podido prescindir de 
los hidrocarburos rusos, de los que aún es 
muy dependiente, especialmente Alemania.
Incluso España, uno de los países con me-
nor dependencia, tiene a Rusia como tercer 
suministrador de gas, tras Estados Unidos 
y Argelia. 
De hecho, entre enero y noviembre de 2022, 
las exportaciones rusas a España subieron un 
55,1% hasta totalizar 49.618 GWh, según 
la corporación de Reservas Estratégicas de 
Productos Petrolíferos (Cores).
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Subida de precios
La guerra ha provocado una fuerte crisis a 
una economía ya lastrada por la pandemia. 
El auge de los precios de los carburantes 
ha creado una tormenta perfecta para la 
inflación, la cual ha escalado hasta cifras no 
vistas desde los años ochenta. En septiembre 
de 2022, por primera vez desde la creación 
de la eurozona, la inflación superó los dos 
dígitos (10%). En España, la interanual se 
situó el pasado mes de enero en el 5,8%. 
La subida de los carburantes ha motivado que 
más de la mitad de los españoles redujera la 
temperatura de su hogar para “hacer frente” 
al precio de la energía, según el estudio ‘Flash 
Eurobarómetro’ de la Comisión Europea.

Además, la crisis amenaza con causar una 
preocupante hambruna. El bloqueo naval 
ruso ha provocado que las exportaciones 
de trigo ucraniano se desplomen. Por ello, 
cincuenta millones de personas están al 
borde de la inanición en la mayor crisis de 
hambre en décadas, según se desprende 
del informe ‘Más allá del hambre’ elaborado 
por Plan International.
Otro aspecto de la guerra es el éxodo de la 
población. Según Naciones Unidas, el pasa-
do 31 de enero había 8.046.560 ucranianos 
(mujeres y niños, en su inmensa mayoría) 
que han tenido que abandonar su país y 
refugiarse. De ellos, 4.823.326 millones se 
han inscrito para recibir protección temporal 

o ser parte de programas nacionales de 
protección. En España, al comenzar este 
mes de febrero había registrados 161.012 
refugiados ucranianos, según Acnur.
Con la previsión de que la guerra se recru-
dezca durante la próxima primavera, con 
una esperada ofensiva rusa y la respuesta 
de un ejército ucraniano que podrá contar 
con más armamento occidental, como los 
tanques Leopard, el drama humanitario se 
mantendrá y, previsiblemente, aumente. 
En este contexto, uno de cada dos españoles 
considera que la guerra en Ucrania debe aca-
bar “lo antes posible” aunque esto signifique 
que los ucranianos tengan que sacrificar 
“algo de territorio”, según una encuesta de 
la red demoscópica europea, Euroskopia. 

Sin embargo, ni rusos ni ucranianos pa-
recen dispuestos, al menos de momento, 
a claudicar. En este sentido, el secretario 
general de las Naciones Unidas, António 
Guterres (el mismo que en el Foro de Da-
vos decía que el mundo se encuentra en 
un “estado lamentable”), advierte que el 
Derecho Internacional no puede permitir la 
anexión unilateral por la Federación Rusa 
del territorio ucraniano conquistado: “La 
Carta de la ONU es clara. Toda anexión 
del territorio de un Estado por parte de otro 
Estado que sea resultado de la amenaza o 
el uso de la fuerza es una violación de los 
principios de la Carta de las Naciones Unidas 
y del derecho internacional”. Y añadió que 
Rusia, “tiene una responsabilidad especial 
de respetar la Carta” al ser uno de los cin-
co miembros permanentes del Consejo de 
Seguridad.          

u

Al comenzar este mes de febrero, más de ocho millones de ucranianos (mujeres y niños en su 
inmensa mayoría) habían abandona su país, según Acnur. En España hay 161.012 refugiados.

MÁS DE OCHO 
MILLONES DE 
PERSONAS 
HAN SALIDO 
DE UCRANIA 
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Entrevista

El líder popular afirma que su partido mantiene “el 
acuerdo y la mano tendida para reformar el 
artículo 49 de acuerdo con las pro-
puestas del Comité Español de 
Representantes de Personas 
con Discapacidad (Cermi)” 
para poder sustituir el térmi-
no ‘disminuidos’ por ‘perso-
nas con discapacidad’.
Miriam Fernández / Fotos: Jorge Villa
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ALBERTO NÚÑEZ FEIJÓO. PRESIDENTE DEL PP

¿Cómo calificaría su relación con Pedro 
Sánchez y el Ejecutivo?
Por mi parte, es una relación de respeto. Creo 
que nunca he visto tanta descalificación y tanto 
deterioro desde el Gobierno hacia la oposición. 
Nunca he visto a un presidente insultar al jefe 
de la oposición y nunca he visto a 22 ministros 
disparar cada 24 o 48 horas contra el jefe de 
la oposición. Esto es lo que me he encontrado 

a partir del mes de julio, desde que ganamos 
las elecciones en Andalucía. 

En relación con Cataluña, el presidente 
del Gobierno ha descartado que vaya a 
celebrarse una consulta sobre indepen-
dencia, algo que sí reclaman sus socios 
independentistas en el Gobierno ¿Teme 
que puedan intentar hacerla?

Este año 2023 hay elecciones, locales 
y generales. ¿Qué objetivos desearía 
conseguir en ellas?
Me gustaría que hubiese un cambio 
en España, comenzar un nuevo ciclo 
político y que volviésemos otra vez 
a los grandes temas, de los que 
se habla en las familias: cómo 
podemos solucionar esta crisis 
inflacionista, cómo podemos 
mejorar el empleo y, sobre to-
do, cómo podemos crear un 
empleo de calidad. También 
cómo podemos volver otra vez a disminuir 
los porcentajes de pobreza y hacer políticas 
inclusivas. Y por supuesto, reconciliar otra vez 
la divergencia política con la normalidad polí-
tica. Volver a construir esos pactos, tácitos o 
explícitos en función de lo que fuese necesario, 
que construyeron la Constitución. Me gustaría 
que hubiese un cambio político porque creo 
que España, honradamente, se merece un 
gobierno mejor del que tiene.

“Haremos la reforma 
del artículo 49”
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tamiento en las relaciones con el independen-
tismo y la hemeroteca, cuando al Gobierno le 
interese o le sea imprescindible [se asumirá la 
celebración de una consulta o de un referén-
dum en Cataluña].
Además, están las declaraciones del secretario 
general del PSC y las declaraciones de algún 
ministro del Gobierno. El señor Illa dice, y está 
publicado, que le parece que procede hacer 
una consulta, que no es un referéndum. Vamos 
a ver cuál es la diferencia aparente entre los 
dos. Una ministra dice que es un planteamiento 
legítimo el plantear ese tipo de cuestiones. Por 
tanto, probablemente en el 2023, que es un 
año electoral, le perjudique [celebrar la con-
sulta], pero, en cuanto pase el año y Esquerra 
lo necesite, debemos estar preparados para 
esa eventualidad. Me gustaría equivocarme, 
pero lamentablemente la hemeroteca, las de-
cisiones de Sánchez y el comportamiento del 
independentismo desmienten la hipótesis de 
que nunca se producirá una consulta en Ca-
taluña y, por tanto, acreditan la posibilidad de 
que sí se produzca.

¿Cómo valora esa posibilidad de consulta 
unilateral?
Sería ilegal. En nuestra opinión, convocar una 
consulta tiene que tener la autorización pre-
ceptiva. Y una consulta sobre la integridad 
de España choca contra el artículo 2 de la 
Constitución. Por lo tanto, si hay un cambio de 
Gobierno, lo lógico es que volvamos otra vez a 
blindar la unidad territorial y que la barrera de la 
sedición vuelva a formar parte del Código Penal. 
Lógicamente, cuando uno atenta contra la 
integridad de su país, como ocurre en Alema-
nia, en Francia, en Italia o en cualquier nación 
occidental, eso está tipificado como un acto 
ilegal. Y no se negocia con los que cometen 
esos actos ilegales. 
Si los políticos que redactan los códigos son 
los primeros en incumplirlos o los primeros 
en poder modificarlos a la carta, al final se 
destruyen las bases democráticas y se atenta 
contra el Estado de Derecho. Por tanto, una 
consulta sobre la integridad nacional en la 
que solamente vote una parte de la nación es 
contraria a la Constitución del 78.

A esta pregunta hay que contestar con la he-
meroteca, y esta demuestra que todas aquellas 
cosas que [Pedro Sánchez] se comprometió 
a no hacer en Cataluña, las hizo. 
El patrón de comportamiento de las relacio-
nes de Sánchez con el independentismo es 
conocido por todos. Si el independentismo 
solicita que se tome una decisión en las Cortes 
o por parte del Gobierno, el presidente dice 

que eso no lo hará, que es una línea roja, pero 
los independentistas advierten de que hay 
que hacerlo porque si no peligra la estabilidad 
parlamentaria, la ley de Presupuestos o vota-
ciones en el Congreso… y, automáticamente, 
el presidente empieza a adivinar que eso será 
lo mejor, la medida más audaz y que lo que 
quiere el PP es crispar. 
Por lo tanto, siguiendo el patrón de compor-

Alberto Núñez Feijóo se compro-
mete a suprimir un tercio de los 
22 ministerios actuales y espera 
no tener que incluir a dirigentes 
de Vox si logra formar Gobierno 
tras las elecciones generales que 
previsiblemente se celebrarán a 
finales de este año. 
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No quiero utilizar la jefatura del Estado para 
tensionar o para erosionar y criticar al Ejecutivo. 
Creo que los españoles conocen el trato el Go-
bierno dispensa a la monarquía constitucional. 
Lo que sí quiero decirles es que para mí el Rey 
es el mejor ministro de Asuntos Exteriores que 
puede tener España. Desde luego, creo que 
es una grave equivocación, un error, no utilizar 
al jefe del Estado para nuestras relaciones 
exteriores, sobre todo con los países árabes y 
con Hispanoamérica, por concretar dos regio-
nes del mundo muy importantes para España. 
Me preocupa que no se utilice la Jefatura del 
Estado con toda la potencialidad y el desplie-
gue que tiene al tener el rey, probablemente 
el más formado que hemos tenido en siglos.  
Tener a Felipe VI representando a España en 
cualquier foro es un privilegio que cualquier 
Gobierno debería de poner en valor. 
 
¿Qué le parece al Partido Popular el 
incremento del gasto militar al que se 
comprometió Sánchez en la cumbre de 
la OTAN y qué piensa en esta materia, 
teniendo en cuenta los compromisos 
internacionales de España?
Hemos apoyado el incremento porque España 
se comprometió con la OTAN. Es muy impor-
tante que nuestro país no pierda prestigio en 
la OTAN, dado que esta sabe perfectamente 
que una parte del Gobierno y de sus socios 
parlamentarios están en contra.
Por lo tanto, acudimos al rescate de la propia 
reputación de nuestro país apoyando de forma 
incondicional ese compromiso, aunque no 
somos ni siquiera consultados. Le propusimos 
al gobierno un pacto por escrito con un docu-
mento en materia de defensa y de seguridad 
nacional y ni siquiera tuvimos acuse de recibo 
antes de la celebración de la cumbre de la 
OTAN. Si yo recibiese una propuesta del jefe 
de la oposición para apoyar al Gobierno en 
la cumbre de la OTAN, como es natural, lo 
agradecería públicamente, aunque pudiésemos 
discrepar de otras cosas.  

¿Debería volver a España el rey Juan 
Carlos? En el caso de hacerlo, ¿debería 
dar algún tipo de explicación?

¿Recuperaría el delito de sedición o in-
cluiría como punible la convocatoria de 
un referéndum no autorizado?
España es el país de la Unión Europea con 
mayor riesgo de fraccionamiento territorial por 
el hecho de que en nuestra Constitución es 
legal un partido independentista, y debe de 
haber una barrera para evitar que se produzca 
la disgregación territorial. Por ello, soy partidario 
de recuperar el delito de referéndum ilegal y 
recuperar el delito de sedición. Creo que eso 
es bueno para clarificar el campo de juego y es 
bueno para regenerar la vida política española 
y decirle a todo el mundo que todo es posible, 
todo se puede hablar. Ahora bien, dentro de 
las leyes, en democracia.

¿Qué opina de la reforma del delito de 
malversación?
La malversación de fondos públicos solamente 
la pueden cometer los políticos y gestores públi-
cos. Por tanto, tenemos que recuperar la ética y 
poner barreras contra la corrupción política. Este 
servilismo hacia el mundo independentista puede 
tener una serie de efectos judiciales difíciles de 
abarcar. Vamos a ver cómo interpreta la justicia la 
malversación de un alcalde, un director general, 
un consejero o un político de la Administración 
General del Estado. Me parece muy, muy teme-
rario lo que se ha hecho con carácter general, y 
una inmoralidad lo que se ha hecho con carácter 
particular para beneficiar a unas 30 personas 
que están condenadas o pendientes de juicio 
e imputadas por el 'procés'.

¿Cuál es su opinión sobre Felipe VI y el 
trato que está recibiendo por parte del 
Ejecutivo?

"EL PATRÓN DE 
COMPORTAMIENTO 
DE SÁNCHEZ CON
EL INDEPENDENTISMO 
ES CONOCIDO 
POR TODOS"

Intento ser muy cauteloso cuando habla-
mos de la jefatura del Estado. Solamente 
diré que, si el Rey Juan Carlos I no tiene 
ningún asunto pendiente en nuestro país, 
es un ciudadano que no puede tener menos 
derechos que los demás.
Insisto, que yo sepa no tiene ningún asunto 
pendiente y, por consiguiente, le corres-
ponde tomar la decisión a él y a la Casa 
Real. 
El rey Juan Carlos I ha aportado mucho a 
la consolidación de la democracia espa-
ñola. Probablemente ha cometido errores, 
sobre todo en el ámbito personal, pero en 
el ámbito político e institucional, creo que 
el balance es claramente positivo.

¿Qué opina de la reforma del artículo 
49 de la Constitución donde se refiere 
a las personas con discapacidad con el 
término 'disminuidos'? 
Antes de que el Gobierno manifestase su volun-
tad [de reforma], hemos hecho una 
propuesta y las cosas que asumí 
con el Comité Español de Re-
presentantes de Personas 
con Discapacidad (Cermi), 
las mantengo literalmente 
y en su totalidad. Por lo 
tanto, se puede contar 
con el PP para acre-
ditar que la palabra 
‘disminuido’ es, sin 
duda, una palabra 
impropia 45 años 
después  [de 
la entrada 
en vigor 

"PARA EL PP, LA 
REFORMA DEL 
ARTÍCULO 49 
PROPUESTA POR 
EL CERMI ES UN 
COMPROMISO" 
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Constitución…  ¿Qué tendrá que ver 
la discapacidad con el artículo 155 de 
la Constitución? Creo que deberíamos 
tomarnos esto un poco más en serio. 
Millones de ciudadanos españoles, que 
están en el ámbito de la discapacidad, 
requieren simplemente un término de 
dignidad o de mayor dignidad del que 
está refrendado en el término constitu-
cional. Nosotros no podemos hacer más. 
Si estamos de acuerdo y los españoles 
nos mandatan para hacerlo, haremos la 
reforma del artículo 49 como ha sido 
trasladada por el Cermi.
Por lo tanto, la respuesta a la pregunta 
de si queremos reformar el artículo 49 
es que sí. Y si hay partidos que quieren 
utilizarla para otra cosa, comprenderá 
usted que ya no estamos hablando del 
artículo 49. Por tanto, la reforma del ar-
tículo 49, propuesta por el Cermi, para 
el Partido Popular es un compromiso 
político, y los compromisos políticos se 
deben cumplir.

Y si lo incluyen en el programa elec-
toral del PP precisamente para que 
los ciudadanos lo avalen y por tanto 
lo puedan aprobar.
Pues me da usted una buena idea. Si lo 
ponemos en el programa electoral, y se 
somete a las urnas y tiene éxito, ya tenemos 
el aval de los ciudadanos.

Por último, ¿cuántos ministros nom-
brarían su gobierno? ¿Y, en caso de 
necesitarlo, se comprometería a nom-
brar ministros de VOX,?
He dicho que hay un tercio de ministerios que 
sobran, y lo sigo pensando. Hasta ahí puedo 
decir. Y también he dicho que mi proyecto 
es gobernar España con los votos de las 
urnas. Ese es el proyecto que tenemos. Y 
sigo pensando que, de la misma forma que 
fue posible [gobernar sin Vox] en Galicia, 
está siendo posible en Madrid, aunque no 
plenamente, y ha sido también posible ple-
namente en Andalucía, no me resigno a que 
no sea posible en España.     

serían los informes que emita el Consejo de 
Estado. Este ha hecho unas advertencias y, 
por tanto, doy por cumplido el trámite. 

¿Entonces, cuál es el problema para 
que no se materialice esta reforma 
constitucional?
El problema es que los socios del Gobier-
no quieren utilizar una cuestión del mundo 

de la discapacidad para otras cosas. Y 
volvemos otra vez al problema, que el 
Gobierno y sus socios, léase el inde-
pendentismo catalán y vasco, siempre 
van a ir por el nacionalismo y el inde-
pendentismo. He visto enmiendas que 
hablan de cosas sorprendentes como 
la Declaración del Estado Plurina-
cional o la derogación del artículo 
155 de la Constitución, y esto es 
una falta de respeto al mundo de 
la discapacidad. 

Esta situación parece que podría 
llevar a finalizar sin acuerdo la le-

gislatura.
Con el PP sí hay acuerdo para refor-

mar el artículo 49. Ahora bien, utilizar 
la discapacidad como excusa para 

cancelar la Constitución en asun-
tos territoriales que afectan a la 

unidad del país, que afectan 
a la protección del Estado, 

como es eliminar el ar-
tículo 155 de la 

de la Constitución]. El Gobierno me dice, en 
la primera entrevista que mantuve con el 
presidente del Ejecutivo, que, si estábamos 
de acuerdo, haríamos la reforma constitucio-
nal. Le dije que sí, pero que el único límite 

Núñez Feijóo considera que el rey Juan 
Carlos podría volver a España cuando 
desee porque “no tiene ningún asunto 
pendiente”, aunque esta sea una deci-
sión que “le corresponde” tomar “a él” 
y a la propia Casa Real.
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que afrontar en su vida diaria”. Y añade que 
“además, por la importancia señalada que 
tiene este ejercicio estadístico, hemos con-
siderado necesario que ocupara un espacio 
preeminente y destacado dentro de nuestro 
observatorio. Se ha diseñado, un comple-
to apartado organizado en nueve bloques 
informativos con gráficos interactivos que 
permiten explorar de manera amena y sencilla 
un importante volumen de la información que 
ofrece la encuesta y todo ello, sin necesidad 
de tener especiales conocimientos sobre 
estadística”.

Información de interés
Quífez añade que esta sección tiene ade-
más muchas posibilidades de seguir cre-
ciendo y “en ello estamos trabajando con 
el objetivo de ofrecer a la sociedad en su 

El coordinador de Estrategia de Datos 
de Fundación ONCE/Inserta Empleo, 
Luis Enrique Quífez, subraya que “Odis-

met, como referente de estadísticas sobre 
personas con discapacidad, no podía dejar 
de incorporar el enorme caudal informativo 
que la EDAD 2020 aporta”.
En su opinión, con esta actualización “Odismet 
pone de nuevo en primer plano la realidad 
de las personas con discapacidad desde un 
análisis multitemático, abordando con enorme 
profundidad cuestiones como la formación, 
el  empleo, la discriminación, el cuidado y  los 
cuidadores, entre otras. Será, sin duda, herra-
mienta fundamental y base estadística para 
la planificación de políticas, investigaciones 
y proyectos para personas con discapacidad 
y un complemento necesario para entender 
las dificultades y retos que el colectivo tiene 

Los principales contenidos de la Encuesta de Discapaci-
dad, Autonomía Personal y Situaciones de Dependencia 
2020 (EDAD 2022), la operación estadística más impor-
tante sobre discapacidad realizada en España por el Insti-
tuto Nacional de Estadística cada diez años, ya están dis-
ponibles de forma completa e interactiva en Odismet, el 
Observatorio sobre Discapacidad y Mercado de Trabajo, 
de Fundación ONCE ('www.odismet.es/once-edad/'), co-
financiado por el Fondo Social Europeo. 
Patricia Encinas

conjunto más información útil y de interés 
sobre las personas con discapacidad en 
nuestro país”.
La primera de las secciones en las que se 
divide el apartado de Odismet dedicado a 
la EDAD trata sobre el perfil de las personas 
con discapacidad. En este desplegable se 
puede acceder directamente a cada variable 
de análisis para visualizar la información 
gráfica.
El segundo de los bloques titulado 'Edu-
cación' recoge datos sobre el tipo de es-
colarización y el absentismo escolar de 
los niños con discapacidad de entre seis 
y quince años y sobre el máximo nivel de 
estudios alcanzado por las personas con 
discapacidad de 16 y más años que resi-
den en domicilios familiares.
'Empleo y actividad económica' es el si-

Odismet, 
el referente informativo 
sobre discapacidad, 
disponible ahora 
de forma interactiva



guiente bloque en el que la información 
versa sobre la situación del empleo y la 
actividad económica de las personas con 
discapacidad en relación con su activi-
dad económica y situación profesional. A 
continuación, se suma el apartado 'Parti-
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que no pueden realizar por motivo de su 
discapacidad.

Discriminación y acoso
Las necesidades de accesibilidad que 
las personas con discapacidad tienen  en 
diferentes ámbitos de su vida y la discrimi-
nación y el acoso que sufren en diferentes 
ámbitos de su vida ocupan los dos bloques 
siguientes. Mientras que el séptimo y el 
octavo se ocupan de la información sobre 
los apoyos y cuidados personales que re-
ciben las personas con discapacidad y su 
estado de salud, así como de los servicios 

sanitarios y sociales recibidos y no, así 
como de las prestaciones económicas e 
indemnizaciones recibidas por motivo de 
su discapacidad.
El último de los bloques contiene infor-
mación comparativa desde la perspectiva 
de género de una selección de los prin-
cipales indicadores de todas las seccio-
nes analizadas. Asimismo, contrapone la 
situación de las mujeres y los hombres 
con discapacidad.
Cada una de las ediciones que han pre-
cedido a esta macroencuesta se han 
convertido en el referente informativo 
sobre discapacidad durante una década. 
Así fue con las encuestas del pasado si-
glo, en 1986 y 1999, y la de 2008 ya en 
este. Sin duda la nueva edición recorrerá 
el mismo camino y Odismet ha querido 
facilitar que la valiosa información que 
contiene, sea lo más accesible posible 
para aquellos que la quieran o necesiten 
consultar.     

cipación y Relaciones Sociales' en el que 
los datos ofrecidos se refieren al nivel de 
participación y relaciones sociales que 
tienen las personas con discapacidad en 
cuanto a su pertenencia a las entidades del 
colectivo de discapacidad y las actividades 

La Encuesta de Discapaci-
dad, Autonomía personal y 
Situaciones de Dependen-
cia 2020 (EDAD 2020) es la 
operación estadística más 
importante sobre discapa-
cidad realizada en España 
por el Instituto Nacional de 

Estadística cada diez años. 
Se trata de una macroen-
cuesta dirigida al conjunto 
de personas que reside en 
viviendas familiares en todo 
el territorio nacional.
Su muestra efectiva ha sido 
de 66.492 hogares (164.254 

personas), lo que ha permiti-
do obtener resultados fiables 
tanto a nivel nacional como a 
nivel de comunidad autóno-
ma. La EDAD Hogares 2020 
ha empleado un método 
de recogida de información 
multicanal.

Encuesta EDAD Hogares 2020

ANALIZA CUESTIONES
IMPORTANTES PARA  
HACER POLÍTICAS 
E INVESTIGACIONES
SOBRE DISCAPACIDAD
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La ministra de Educación y Formación Profesional, Pilar Alegría, afirma que 
el Ejecutivo trabaja para mejorar la profesión docente y elaborar una nueva 
Ley de Formación Profesional (FP). También defiende que el Gobierno ha 
actuado “con toda la contundencia” para garantizar el 25% de las clases en 
Castellano en Cataluña y pide “tranquilidad” a los estudiantes de bachillerato, 
pues el nuevo modelo de prueba de acceso a la universidad, no “se pondrá 
en marcha al 100%” hasta el verano de 2028.
Almudena Hernández. Fotos: Jorge Villa
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PILAR ALEGRÍA. 
MINISTRA DE EDUCACIÓN Y FORMACIÓN PROFESIONAL

ley educativa por parte de las comunidades 
autónomas “nunca debe entrar en colisión 
con la normativa básica aprobada en el 
Congreso de los Diputados”.
La responsable de las políticas educativas 
del Gobierno también se refirió a las “más 
de treinta reuniones” que ha mantenido con 
sindicatos y otras organizaciones del sector 
educativo para avanzar en el documento que 
propuso hace un año con 24 propuestas 
para mejorar la profesión docente.
“Ojalá ese documento nos lleve a esa pe-
tición histórica del Estatuto de la Profesión 
Docente, del que siempre hemos oído ha-
blar de él, pero nunca ha sido efectivo”, 
añadió, para “poco a poco” ir “subiendo 
escaleras” en la mejora de la profesión. “Y 
ahí hay cuestiones muy importantes como la 
formación inicial o la formación permanente. 

Esa es la voluntad, al me-
nos del Ministerio, de 
poder llegar a acuer-
dos favorables en 
esa dirección”.
Educación tam-
bién trabaja en 
la Ley de For-
mación Pro-
fesional (FP), 
n o r m a t i v a 
que según la 
ministra “por 
sí sola casi 
jus t i f i ca r ía 
una legisla-
tura” y que 
se ha con-
sensuado 

Así lo aseguró en una entrevista en 
Servimedia donde argumentó que, 
con la entrada en vigor de la nueva 

ley educativa, la Lomloe, “lógicamente” hay 
“una nueva forma de enseñar, una nueva 
forma de aprender y una nueva forma de 
evaluar basada en competencias”, por lo que 
“la nueva prueba de la EBAU (Evaluación del 
Bachillerato para el Acceso a la Universidad) 
también tiene que evaluar de esa nueva for-
ma”. “Todos los cambios necesitan un tiempo 
de adaptación y una gradualidad”, indicó.
Precisamente, la ministra subrayó que, 
cuando habla con profesores, le trasladan 
‘inputs’ “positivos” tras el arranque de la 
aplicación de la Lomloe en este curso, pero 
reconoció que la Administración tiene que 
“ayudar” al desarrollo “gradual” de la ley. 
Asimismo, recordó que la implantación de la 

“El Gobierno ha actuado 
con toda la contundencia 
para garantizar el castellano 
en los colegios catalanes”



u
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“con acuerdo y diálogo” con los agentes 
sociales y las fuerzas políticas (salvo el PP). 
“En los próximos meses”, comentó, se irán 
aprobando los decretos de su desarrollo 
“más inmediatos, de desarrollo, de calen-
dario y aplicación”.
Respecto a la FP, Alegría indicó que los 
fondos europeos están “ayudando mucho” 
a la ampliación de plazas de formación 
profesional y transformar grados de este 
tipo de formación e internacionalizarlos 
convirtiéndolos en bilingües, así como a la 
mejora de otras necesidades educativas, 
como el aumento de plazas públicas de 
0 a 3 años.

Castellano en Cataluña
Además, Alegría ha defendido que el Go-
bierno ha actuado “con toda la contunden-
cia” para garantizar el 25% de las clases en 
castellano en Cataluña, para que se cumpla 
la Ley del Aborto en Castilla y León y para 
que no se aplique el ‘pin parental’ en Murcia.
“Hemos puesto todo el interés en el cum-
plimiento y el respeto de las sentencias 
judiciales. No solamente en el caso de la 
administración autonómica de Cataluña, 
sino de cualquier otra comunidad autóno-

ma cuando hemos tenido conoci-
miento de cualquier decisión 

que pudiese contrave-
nir la normativa bá-
sica. El Ministerio 
de Educación y 
Formación Pro-
fesional, dentro 
de sus com-
petencias, 
ha actuado 
con toda 
la contun-
dencia”.
Alegría 
i n s t ó 
a que 



u

Educación
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García-Page, ampara pronunciamientos 
ideológicos de los claustros.
“Lógicamente, nosotros de entrada nunca 
rechazamos de plano las distintas propues-
tas o enmiendas que llegan al grupo socia-
lista de otros grupos políticos”, remarcó.
Alegría indicó también que, desde 2018, 
el Gobierno ha tenido “una capacidad muy 
importante, no solamente de aprobar leyes, 
sino de escuchar y dialogar con todos, con 
el objetivo y la necesidad de mejorar leyes 
como, por ejemplo, en este caso la última 
Ley Universitaria”.

Internacionalización
“De lo que se trata en un avanzado siglo 
XXI es de trabajar en una normativa que 
ayudará en ese proceso de internacio-
nalización de nuestras universidades. En 
colaboración, por supuesto, con las propias 
universidades y las comunidades autóno-
mas que son quienes tienen la competen-
cia. Y tanto la propia Ley de Universidades 
como la educativa han sido y están siendo 
muy dialogadas y muy debatidas con las 
administraciones autonómicas”, concluyó.
El Ministerio que dirige Joan Subirats res-
pondió en enero a las críticas del millar 
de profesores que "es falso que se haya 
aprobado que los claustros deban posicio-
narse sobre las cuestiones que analicen y 

los centros catalanes garanticen el 25% de 
las clases en castellano en cumplimiento 
a las sentencias que así lo indican. “La 
Generalitat de Cataluña y cualquier admi-
nistración tiene que cumplir la ley. Sobre 
esta cuestión no hay debate”, indicó.
“Cuando el Tribunal Superior de Justicia 
(de Cataluña) o desde las instancias ju-
diciales solicitan a cualquier colegio que 
aplique ese porcentaje o un conocimiento 
mayor del castellano, lo que tiene que hacer 
la administración autonómica y por tanto 
ese colegio es asumirlo, como cualquier 
persona frente a una sentencia judicial. 
Frente a una instrucción judicial solamente 
cabe acatarla y cumplirla”, remarcó.
En este contexto, advirtió, “la propia ley 
educativa dispone en una disposición adi-
cional que cuando esto no suceda, hay que 
poner todos los recursos y medios”. “Lo 
importante”, es que el estudiante, “cuando 
termine la enseñanza obligatoria tenga la 
misma fluidez en ambas lenguas”. “Eso es 
lo verdaderamente importante”, dijo.
La ministra matizó que, aunque el propio 
Tribunal Superior de Justicia de Cataluña 
(TSJC) “fue absolutamente contundente 
con esta cuestión”, “es verdad que, una vez 
que se produjo el propio decreto y la propia 
modificación de la Ley de Educación, el 
propio TSJC trasladó consulta al Constitu-
cional. “Estamos en esa situación judicial 
y mantenemos absoluto respeto”, zanjó

Ley de Universidades
La ministra de Educación y Formación Pro-
fesional y portavoz del PSOE subrayó que 
el Gobierno “siempre” ha estudiado “todas 
las enmiendas”, “sea la Ley de Universi-
dades o sea la propia Ley de Educación”. 
Así se pronunció Alegría respecto a la 
polémica suscitada por la Ley de Univer-
sidades, en cuyo trámite parlamentario se 
ha presentado una enmienda de Esque-
rra Republicana y Bildu que, según han 
denunciado más de 1.000 profesores a 
través de la plataforma Universitaries per 
la Convivència y el propio presidente de 
Castilla-La Mancha, el socialista Emiliano 

debatan". "La formulación que finalmente 
adoptaría el precepto en su tramitación 
parlamentaria no incorpora la posibilidad 
de que el claustro se posicione, sino que 
exclusivamente establece que tendrá entre 
sus funciones analizar y debatir otras temá-
ticas de especial trascendencia", comentó.

Sémper y Ayuso
La ministra celebró como “positivo” que 
“perfiles” como el de Borja Sémper, nuevo 
portavoz del Partido Popular, se unan a 
los proyectos políticos e indicó que sería 
“bueno” que posibilitarán que la formación 
que preside Alberto Núñez Feijóo “saliera 
de ese posicionamiento negacionista que 
lleva haciendo efectivo desde el año 2018".
Para Alegría, “hay mucha tela que cortar” y 
le “queda” todavía trabajo a Sémper en el 
PP para “sacar” al partido de esa posición 
“tan enconada” en la que está y situarlo en 
la utilidad que, a su juicio, deben dispensar 
los partidos también cuando están en la 
oposición.
Asimismo, Alegría se mostró segura de que 
el liderazgo de Alberto Núñez Feijóo en el 
Partido Popular está “en cuestión” desde 
“el minuto uno” que llegó a la Presidencia 
el pasado mes de abril porque la respon-
sable de la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, es la que "marca" el camino 
de la formación.
Esta línea de confrontación que, dijo la 
ministra, mantiene Ayuso con Sánchez y 
el Ejecutivo es tal que ya hace “muy difícil 
contestar a todas las ‘ayusadas’". 
"Creo sinceramente que un país como el 
nuestro, que durante esta legislatura ha 
vivido situaciones tan complicadas como 
una pandemia sanitaria, distintas circuns-
tancias también muy complejas, como el 
volcán, la DANA y ahora una guerra en 
Europa, tiene suficientes retos, suficientes 
cuestiones fundamentales a responder 
como para estar pendiente, de verdad, de 
las continuas salidas de pata de banco y 
‘ayusadas’ de la presidenta de Madrid”, 
incidió la ministra de Educación y Forma-
ción Profesional.         

LA MINISTRA QUIERE
INTERNACIONALIZAR 
LAS UNIVERSIDADES  
A TRAVÉS DE UNA 
NUEVA NORMATIVA

LA MEJORA DE LA 
PROFESIÓN DOCENTE 
Y LA NUEVA LEY DE FP,
GRANDES OBJETIVOS 
DE PILAR ALEGRÍA
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La ministra de Educación y Formación Profesional, 
Pilar Alegría, anunció que el Boletín Oficial del Estado 
(BOE) publicará en las próximas semanas el decreto 
de umbrales de renta que detallará las circunstancias 
para repartir las becas y ayudas al estudio para el 
próximo curso 2023-2024. “La medida”, avanzó Ale-
gría, “beneficiará a las familias de más de 200.000 
estudiantes con discapacidad”, entre otros colectivos, 
y consistirá en una ayuda de 400 euros que se podrá 
solicitar en abril.
La ministra argumentó que con las ayudas el Gobierno 
trata también de paliar “el incremento de la inflación 
y de los precios” derivado de la guerra en Ucrania.
El citado decreto de becas incluye dos novedades. 
Por un lado, el incremento de la cuantía de las becas 
de residencia en 900 euros, pasando de 1.600 a 2.500 
euros, con las que se beneficiarán 125.000 alumnos, 
principalmente de familias de la España rural.
A ello se añade el citado subsidio universal (para 
todos los alumnos con discapacidad, sea cual sea su 
renta) de 400 euros a las familias de estudiantes con 
necesidades específicas de apoyo educativo, entre 
las que se encuentran alumnos con discapacidad, 
altas capacidades, incorporación tardía al sistema 
educativo u otros condicionantes.
Los beneficiarios serán familias de alumnos con 
discapacidad a partir de los dos años y hasta las 
enseñanzas postobligatorias incluidas, siempre que 
cumplan los requisitos de los solicitantes de becas: 
tener una discapacidad superior al 33%, trastorno gra-
ve de la conducta, trastorno grave de la comunicación 
y el lenguaje o trastorno grave del espectro autista.
El objetivo de las becas, prosiguió, es que sean un 
“ascensor social” para que “ningún niño o joven tenga 
que abandonar su formación por cuestiones econó-
micas” y “tengan las capacidades que tengan”.
La responsable de las políticas educativas del Ejecu-
tivo remarcó asimismo que “quiere mejorar la posi-
bilidad educativa de todos los niños, también de los 
que tienen alguna discapacidad” y desmontó “bulos”, 
como el que apuntaba al cierre de los centros de 
educación especial cuando se estaba ultimando la 
nueva ley educativa, la Lomloe.
“No es cierto. Si no, estaríamos hablando de que se 
habrían cerrado centros educativos. Lo que sí pretende 
esta ley es que los alumnos con discapacidad puedan 
formarse en centros ordinarios si así lo desean”, ase-
guró la ministra, a la par que indicó que la educación 
de los niños con discapacidad tiene una partida de 
36 millones de euros en los Presupuestos Generales 
del Estado (PGE).

Almudena Hernández

El Gobierno ultima el decreto 
que dará 400 euros a 
más de 200.000 estudiantes 
con discapacidad
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que se rige la ONCE, así como de sus 
propios estatutos.

Once miembros en el Consejo
El nuevo consejo queda formado por 
once  miembros: el presidente y diez 
consejeros generales (la mitad hombres 
y la mitad mujeres), entre los que habrá 
además cuatro vicepresidencias, que 
también son ocupadas de forma paritaria.
La primera reunión del pleno tras las 
elecciones de diciembre pasado ha re-
elegido en su cargo a Miguel Carballeda 
Piñeiro como presidente de la ONCE 
para los cuatro próximos años, al igual 
que a los cuatro vicepresidentes y el 
resto de vocales, todos ellos tras haber 
logrado en las urnas el respaldo para su 
candidatura de un total de 42.596 votos 
entre las 66.291 personas ciegas con 
derecho a voto en las últimas elecciones, 

E l Consejo General es el máximo 
órgano de representación y go-
bierno de la ONCE. Cada cuatro 

años, las personas afiliadas a la Orga-
nización eligen en votación a quienes 
les representarán en ese periodo. De las 
urnas resulta la nueva composición de 
los Consejos Territoriales (uno por cada 
comunidad autónoma) y del Consejo 
General, en función de los resultados 
de las elecciones del 1 de diciembre 
de 2022.
La elección del Consejo General y los 
Consejos Territoriales es consecuencia 
de un proceso democrático en la ON-
CE que cumple 41 años desde que, en 
1982, las personas ciegas acudieron 
por primera vez a las urnas para elegir 
a quienes dirigen el futuro de la Orga-
nización, todo ello de acuerdo con la 
vigente Ley de Economía Social por la 

La ONCE ha constituido su nuevo Consejo 
General, surgido de las XII elecciones 
democráticas de la Organización, celebradas 
el pasado mes de diciembre. Miguel Carballeda 
Piñeiro ha sido reelegido presidente de la 
ONCE y del Grupo Social ONCE.

en las que la participación aumentó casi 
10 puntos, hasta un 66,17%.
Miguel Carballeda se mantiene como 
presidente de la ONCE y, por tanto, 
del Grupo Social, que suma ONCE, 
Fundación ONCE e Ilunion. Alberto Du-
rán ocupará la vicepresidencia 1ª de 
Coordinación Institucional, Solidaridad 
y Relaciones Externas; José Luis Pinto 
estará al frente de la vicepresidencia 
2ª de Estrategia Económica, Juego y 
Desarrollo Empresarial; Patricia Sanz 
encabezará la vicepresidencia 3ª de 
Igualdad, Recursos Humanos y Cultura 
Institucional, e Inclusión Digital; e Imelda 
Fernández liderará la vicepresidencia 4ª 

Miguel Carballeda, 
reelegido presidente 
del Grupo Social ONCE

En la fila inferior, de iz-
quierda a derecha, Ángel 
Ricardo Sánchez, Patricia 
Sanz, Alberto Durán, Mi-
guel Carballeda, José Luis 
Pinto, Imelda Fernández y 
Alejandro Oñoro. En la fila 
superior, Eugenio Prieto, 
Ana Díaz, Barbará Palau, 
Cristina Arias y Rafael de 
Lorenzo.



de Servicios Sociales, Participación y 
Plan Oncerca. 
La primera reunión del Consejo ha proce-
dido asimismo a nombrar a los máximos 
responsables de las diferentes áreas 
ejecutivas: la Dirección General de la 
ONCE, al frente de la cual continuará 
Ángel Ricardo Sánchez Cánovas; Fun-
dación ONCE, cuyo vicepresidente eje-
cutivo seguirá siendo Alberto Durán; e 
Ilunion, que mantiene a Alejandro Oñoro 
como consejero delegado. Se ratifica 
además el nombramiento de José Luis 
Martínez Donoso como responsable eje-
cutivo máximo adjunto de Fundación 
ONCE.     
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Presidente: Miguel Carballeda Piñeiro 
Vicepresidencia primera: Alberto Durán López 
Vicepresidencia segunda: José Luis Pinto Barroso
Vicepresidencia tercera: Patricia Sanz Cameo
Vicepresidencia cuarta:  Imelda Fernández Rodríguez 
Consejeros: Cristina Arias Serna
 Ana Díaz Alonso
 Alejandro Oñoro Medrano
 Bárbara Palau Vidal
 Eugenio Prieto Morales
 Ángel Ricardo Sánchez Cánovas

Secretario General del Consejo: Rafael De Lorenzo García

 Composición del Nuevo Consejo General de la ONCE
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"si queremos todos, seremos ágiles". La 
portavoz parlamentaria del PP remarcó 
que se trata de una modificación de la 
Carta Magna que debe "circunscribirse 
única y exclusivamente" a esta cuestión.
La reforma del artículo 49 de la Cons-
titución estaba paralizada en su trámite 
parlamentario ante la necesidad de un 
acuerdo entre los dos principales grupos 
de la Cámara por tratarse de una modi-
ficación que requiere de una mayoría de 
tres quintos de los diputados.
Según Bolaños, Gobierno y PP acordaron 
"ceñir" la reforma de la Carta Magna a la 
modificación del artículo 49 y anunció que 
"en esa línea" van a trabajar, descartán-
dose así las intenciones expresadas por 
otros partidos para reformar otras cues-
tiones del texto constitucional, hecho que 
también suscribió Gamarra, quién repitió 
en varios momentos que, para evitar que 

A sí lo trasladaron el ministro de 
Presidencia, Relaciones con las 
Cortes y Memoria Democrática, 

Félix Bolaños, y el secretario de Estado 
de Relaciones con las Cortes, Rafael Si-
mancas, tras una reunión "cordial" man-
tenida a finales de enero en el Congreso 
de los Diputados con la secretaria general 
y portavoz parlamentaria del PP, Cuca 
Gamarra, además de la vicesecretaria de 
Política Sociales del PP, Carmen Navarro.
"Vamos a hablar en los próximos días" 
para "intentar lograr un texto pactado 
con el PP y el resto de fuerzas políticas", 
explicitó el ministro de Presidencia en el 
Escritorio de la Cámara Baja tras este 
encuentro con el principal partido de la 
oposición.
Gamarra, por su parte, reconoció que se 
trata de un asunto "importante" al que van 
a "dar prioridad" hasta el punto de que, 

El Gobierno y el Partido Popular han coincidido en la 
"necesidad" de modificar el artículo 49 de la Constitución 
para eliminar el término ‘disminuidos’ y hablar de 
‘personas con discapacidad’, encomendándose a verse 
de nuevo en los "próximos días" con el fin de cerrar un 
"texto pactado" entre ambos y con el resto del Congreso 
que se ciña a esta cuestión.
Miriam Fernández / May Mariño

"nadie" se aproveche de esta circuns-
tancia para otros objetivos, esta reforma 
debe ser "única y exclusivamente" para 
el artículo 49.

Otras formaciones
Fuentes del Ejecutivo apuntaron a Ser-
vimedia que habrá reunión de Bolaños 
con el portavoz de Unidas Podemos en 
el Parlamento, Pablo Echenique, y así se 
repetirá con otros parlamentarios.
"Llevamos ya más de un año con ella y, por 
tanto, yo creo que es bueno que nos sente-
mos, que veamos distintas formulaciones, y 
que podamos lograr un texto pactado que 
ha de contar con la conformidad del sector, 

Gobierno y PP 
inician el diálogo
para reformar 
el artículo 49

BUSCARÁN UN ACUERDO PARA PACTAR UNA REFORMA 
DE LA CONSTITUCIÓN QUE SE CIÑA AL ARTÍCULO 49



ha de contar con la conformidad de las 
asociaciones de la discapacidad y también 
tener en cuenta las recomendaciones que 
el Consejo de Estado", expresó el ministro.
Mientras tanto, desde el Partido Popular 
dieron más relevancia a que el acuerdo 
parta de la recomendación del Consejo 
de Estado y de un acuerdo de los grandes 
partidos, PSOE y PP, del que se haga 
partícipes al resto de formaciones.
Por tanto, dijo el ministro, "en esa línea 
vamos a trabajar", en "una reforma de 
un artículo en una materia donde hay un 
amplísimo consenso tanto político co-
mo social de reformar ese artículo para 
proteger y para dar mayor protección a 
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La secretaria general y portavoz parlamentaria del PP, Cuca 
Gamarra; junto al ministro de Presidencia, Relaciones con las 
Cortes y Memoria Democrática, Félix Bolaños, y el secretario de 
Estado de Relaciones con las Cortes, Rafael Simancas (a la dere-
cha de la imagen), en la reunión en el Congreso para abordar la 
reforma del artículo 49  (Foto : Ministerio de la Presidencia).

las personas con discapacidad". Pre-
guntada por el marco temporal que se 
dan el Gobierno y el PP para llegar al 
pacto definitivo, Gamarra aseguró que 
"por nuestra parte no será”, y se alegró 
por la celebración de este encuentro que 
desde el pasado mes de abril el líder de 
la oposición, Alberto Núñez Feijóo, había 
“ofrecido”.
Aunque “mucho ha tardado” el Gobierno en 
recoger el guante, Gamarra celebró que la 
“guía” para esta reforma constitucional sea 
el dictamen del Consejo de Estado y que la 
misma “debe ceñirse única y exclusivamente 
al artículo 49 de la Constitución”. “A ello nos 
hemos emplazado, asumimos que debe de 

ser así y nos hemos emplazado a trabajar 
durante las próximas semanas”, remarcó 
Gamarra, insistiendo en la necesidad de que 
“nadie tenga la tentación de utilizar” esta 
reforma para “intentar otros objetivos” que 
no tienen que ver con los derechos de las 
personas con discapacidad. “Si queremos 
todos, seremos ágiles”, sostuvo.
La intención es que en esta reforma parti-
cipe el conjunto de la Cámara en un texto, 
que no se habló en la reunión entre Bolaños 
y Gamarra, y que partirá de la propues-
ta aprobada por el Gobierno en mayo de 
2021, la enmienda que registró el Partido 
Popular y las recomendaciones del Cermi 
y el Consejo de Estado. 
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COFINANCIADO POR GOOGLE NEWS INITIATIVE, 
INCLUYE A MALDITA.ES PARA REALIZAR 
VERIFICACIONES Y ARTÍCULOS EXPLICATIVOS
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España (Odismet) de Fundación ONCE, 
desarrollado con cofinanciación del Fondo 
Social Europeo. A través de cifras oficiales 
destacadas y gráficos sencillos de enten-
der, permite que los usuarios consulten 
paneles estadísticos recabados de orga-
nismos oficiales como por ejemplo el INE.
También participa el verificador Maldita.es, a 
quien Servimedia incorpora como socio 
en este proyecto para la elaboración 
de contenidos explicativos sobre la 
discapacidad y para combatir bulos que 
se difundan en las redes sociales contra 
este sector de la población.

Audiovisual y redes sociales
‘Discamedia.es’ nace con una clara apues-
ta audiovisual, ya que durante 2003 or-
ganizará al menos seis programas de 
televisión en directo con expertos en 

E sta iniciativa periodística de Servimedia 
ofrece una web de noticias e infor-
mación sobre la discapacidad para 

garantizar plenamente a este colectivo 
el derecho que la Constitución de 1978 
consagra en el artículo 20, ya que muchas 
de estas personas se sienten excluidas por 
el tratamiento de los medios o encuentran 
barreras de accesibilidad.
‘Discamedia.es’ posee una amplia sección 
de ‘Actualidad’ que cada día publica alre-
dedor de 30 noticias sobre discapacidad, 
clasificadas por áreas temáticas como 
accesibilidad, deporte paralímpico, edu-
cación, empleo, historias de superación, 
movimiento social y entidades del sector, 
mujer, normativa, ocio y salud.
Además, tiene un bloque de ‘Datos’ en 
colaboración con el Observatorio sobre 
Discapacidad y mercado de trabajo en 

‘Discamedia.es’ es un nuevo periódico digital en España 
dedicado en exclusiva a la información sobre discapaci-
dad. Creado por la agencia de noticias Servimedia, este 
portal vertical está destinado especialmente a los más de 
4,3 millones de personas con discapacidad que existen 
en el país y sus familias.
Pablo A. Iglesias 

discapacidad. Tanto las emisiones en 
‘streaming’ como los vídeo resúmenes 
de los debates y las mejores intervencio-
nes de los participantes podrán verse en 
la sección de ‘Televisión’, así como en el 
canal de YouTube de Servimedia.
Además, el nuevo periódico sobre discapa-
cidad dedica un espacio destacado para 
el programa ‘Planeta fácil TV’, el primer 
informativo de televisión que existe en Es-
paña presentado por y para personas con 
discapacidad intelectual y del desarrollo. 
Se trata de una producción que realizan 
cada mes Servimedia y Plena Inclusión con 
el apoyo de Fundación ONCE.
Los usuarios de ‘Discamedia.es’ también 
van a poder encontrar un apartado de 
‘Podcast’ para escuchar el informativo 
radiofónico que Servimedia realiza con 
inteligencia artificial todos los días labo-
rables para resumir en cuatro minutos la 
información política, económica y social 
más relevante de la jornada.
Además, la redacción de Servimedia va a 
lanzar junto a este periódico digital un nue-
vo ‘newsletter’ dedicado en exclusiva a la 
información de discapacidad. De momento, 
nace ya con más de 500 suscriptores y 

Una periodista 
de Servimedia trabaja 
en el nuevo portal 
'Discamedia.es '. 
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Un periódico sobre 
discapacidad creado 
por Servimedia

El periódico sobre discapacidad de servimedia
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tecnológicos de la empresa Ilunion Acce-
sibilidad, y contempla más innovaciones 
periodísticas y tecnológicas que verán la 
luz durante las próximas semanas y meses.
Entre ellas, sobresale el desarrollo en estos 
momentos de una inteligencia artificial para 
crear fotografías inclusivas de personas 
con discapacidad a partir del gran banco 
de imágenes que Servimedia tiene gracias 
a sus más de 30 años de historia. Esta 
herramienta estará disponible para otros 
medios de comunicación y entidades del 
Tercer Sector con el fin de poder ilustrar 
historias relacionadas con la discapacidad 
sin dañar derechos del colectivo.

Inclusión laboral
Este proyecto de Servimedia seleccionado por 
Google también es inclusivo en materia laboral, 
ya que supone la contratación de periodistas 
con algún tipo de discapacidad para elaborar 
nuevos contenidos y difundirlos a través de las 
redes sociales. Esta práctica es una conducta 
habitual para la agencia de noticias Servimedia, 
que representa un caso único en el mundo 
de integración dado que más del 60% de 
sus trabajadores actuales tienen reconocida 
oficialmente alguna discapacidad.   

se suma al boletín ‘TOP10 Social’ que 
la agencia de noticias puso en marcha 
a principios de 2022 y que recoge cada 
domingo las diez noticias más importantes 
de este ámbito junto a una selección de 
actividades de las entidades del Tercer 
Sector.
Más allá de la web, ‘Discamedia.es’ va a 
tener una presencia diaria importante en 
las redes sociales, puesto que nace con 
perfiles propios de comunicación en las 
plataformas Twitter, Facebook, Instagram y 
LinkedIn. Además, comparte con la agencia 
de noticias el canal de televisión Servimedia 
TV en YouTube y en Twitch, así como el canal 
de información en Telegram.

Apoyo de Google
‘Discamedia.es’ es fruto de la apuesta de 
Servimedia por la información sobre dis-
capacidad como medio de comunicación 
líder en información social en España. La 
idea fue presentada hace menos de un año 
a un concurso internacional convocado por 
Google News Initiative, al que concurrieron 
605 proyectos de 38 países.
La propuesta de crear un periódico sobre 
discapacidad en España fue premiada por 

Google junto a otros 47 proyectos de me-
dios de comunicación europeos. En España, 
fue uno de los cinco seleccionados junto 
a otras ideas de la cadena SER, el diario 
'Público', Kiss FM y WorldView que busca-
ban mejorar sus contenidos e impulsar sus 
modelos de negocios.
El nuevo periódico digital ‘Discamedia.es’ 
amplía sustancialmente la información diaria 
que Servimedia ofrece sobre discapacidad 
desde hace más de tres décadas, ya que 
la Fundación ONCE creó en 1989 esta 
agencia de noticias para defender los de-
rechos del colectivo y servir de altavoz para 
las personas con discapacidad.
‘Discamedia.es’ cumple por completo los 
estándares de accesibilidad web, al ha-
ber sido desarrollado por los especialistas 

CADA DÍA PUBLICARÁ 
30 NOTICIAS Y TENDRÁ
'PODCATS', VÍDEOS, 
ESTADÍSTICAS  
Y REDES SOCIALES

Fundada en 1989, la agencia de noticias Servimedia 
pertenece al Grupo Social ONCE. Como medio de comu-
nicación, elabora cada año unas 45.000 informaciones 
que distribuye a diario a más de 130 clientes, entre los 
que destacan los principales periódicos, televisiones 
y radios del país, así como administraciones públicas 
y grandes empresas del Íbex-35.En 2022, Servimedia 
demostró su gran impacto informativo y social al pu-
blicar en otros medios españoles más de 67.000 infor-
maciones elaboradas por sus periodistas, a lo que se 
suma el seguimiento de noticias en su web con más 
de 4,1 millones de páginas vistas y el altavoz en redes 
sociales con más de 33.000 seguidores. Además, cuenta 
con más de 4.500 suscriptores a diferentes boletines y 
newsletter informativos como el 'TOP10Social' lanzado 
en enero de 2022. Durante los dos últimos años también 
ha innovado con la producción y emisión en directo de 
más de un centenar de debates de televisión a través 
de Servimedia TV en YouTube.

P. A. I.

Periodismo social
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SEGÚN EL PRESIDENTE DEL CÍRCULO DE EMPRESARIOS, MANUEL PÉREZ-SALA 
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en recesión porque “afortunadamente” la 
evolución económica de Alemania ha sido 
mejor de lo que se esperaba, pero sí afirmó 
que España “ha pasado de ser un candidato 
a la recesión a ser simplemente un candidato 
al estancamiento”.
De esta forma, pronosticó que la economía 

española seguirá por una misma senda de 
crecimiento cero en los primeros tres meses. 
“Esto no es ser pesimista ni optimista, es 
ser realista”, concluyó.
Estas declaraciones coinciden con la pu-
blicación del dato avanzado de la evolución 
del PIB en el conjunto de 2022 por el Ins-
tituto Nacional de Estadística (INE), que 
revela que la economía española creció un 
5,5% durante el año pasado, 1,1 puntos 
más que lo estimado por el Gobierno en el 

El presidente del Círculo de Empresa-
rios, Manuel Pérez-Sala, se desalineó 
de la mayoría de las previsiones macro-

económicas, que retrasan la recuperación 
del PIB hasta inicios de 2024, un escenario 
que, sin embargo, la organización empresa-
rial no rechaza.
No obstante, recordó que nuestro país será 
“la última economía europea” en situar su PIB 
en cifras superiores a las de 2019: “España 
llegará a los niveles previos a la pandemia 
a lo largo del ejercicio 2023 y seremos la 
última economía europea en hacerlo. Yo 
creo que decir que estamos recuperando 
los niveles prepandemia, siendo los últimos 
que lo conseguimos, no es para sentirse 
orgulloso”, declaró.
“Cuando decimos a lo largo del 2023 nos 
estamos refiriendo a que, teniendo en cuenta 
que los primeros meses van a ser de cre-
cimiento prácticamente cero, estamos ha-
blando probablemente del último trimestre 
de 2023 o primer trimestre de 2024. Yo 
lo que deseo es que la economía españo-
la, que está mejorando en el consenso de 
crecimiento para este año, consiga llegar 
a ese nivel a finales del 23. Ese es nuestro 
deseo”, añadió.

Descarta una recesión
Asimismo, el presidente de Círculo de Em-
presarios descartó que el país vaya a entrar 

El Círculo de Empresarios augura que la economía española alcanzará los niveles pre-
vios a la pandemia de la covid-19 “a lo largo” de 2023, previsiblemente en el último 
trimestre del año. Además, se pronuncia en contra de las bajadas del IVA de algunos 
alimentos, así como también reclama moderación salarial y considera que banca y 
energéticas ganarán “total o parcialmente” la batalla legal contra los nuevos impuestos.
Pablo Taboada / Foto: Jorge Villa

cuadro macroeconómico que acompañaba 
los Presupuestos Generales del Estado 
(PGE) de 2023.
Pérez-Sala también afirmó que la subida 
del salario mínimo interprofesional (SMI) 
debería  no debería producirse “o ser muy 
modesta” al considerar que, con el nivel de 
paro que España tiene en estos momentos 
–12,87%–, destruye empleo.
Según el presidente del Círculo de Empre-
sarios es momento de “invitar a la mode-
ración”, ya que el SMI se ha incrementado 
el 47% en un lustro. Por ello, defendió que 
las revisiones salariales no deben ser “muy 
cuantiosas de acuerdo con la inflación del 
año anterior”, sino que se deben negociar 
unas más “modestas y moderadas” en un 
marco “plurianual” y que estén ligadas a la 
productividad.

IVA
Pérez-Sala también afirmó que él no es par-
tidario de bajadas “generalizadas” del IVA 
porque tienen un corte “más electoralista que 
práctico” y pueden generar una “inflación 
de segunda ronda”. En este sentido, señaló 
que esta medida, al igual que la subvención 
“indiscriminada” de 20 céntimos por litro de 
carburante, son políticas que “favorecen” 
la inflación.
“Realmente, lo que hacemos es trasladar de 
forma indiscriminada unos recursos públicos 

La economía española recuperará 
en 2023 los niveles prepandemia

ARGUMENTA QUE 
LA BAJADA DEL IVA 
ES "ELECTORALISTA" 
Y PROVOCARÁ 
"INFLACIÓN DE 
SEGUNDA RONDA"
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al conjunto de los ciudadanos sin seleccionar 
adecuadamente dónde son más eficientes 
estas asignaciones de recursos”, declaró. 
“Hacer políticas generalistas de ayuda y 
apoyo público para todos los ciudadanos es 
más electoralista que práctico”, sentenció.
El presidente del Círculo de Empresarios 
se refirió de esta manera a la medida del 
Gobierno de reducir el IVA del 4% al 0% 
en el pan, las harinas panificables, la leche, 
los huevos, las legumbres, los cereales, las 
frutas, las verduras y las hortalizas, y del 10% 
al 5% en el aceite y la pasta. Sin embargo, el 
pescado, la carne y las conservas quedaron 
así al margen, lo que no gustó al PP, que 
condicionó su voto a favor del decreto a la 
inclusión de estos productos en el paquete 
anticrisis. Finalmente, el Ejecutivo se mantuvo 
en sus trece y no aceptó la propuesta de 
los populares.

Nuevos impuestos
Además, Pérez-Sala juzgó “muy posible” 
que las entidades bancarias y las grandes 
corporaciones energéticas “ganen total o 
parcialmente” los recursos interpuestos con-
tra los impuestos temporales para estos 
dos sectores aprobados por el Gobierno 
con el fin de gravar sus beneficios durante 
la crisis actual.
“Creemos que cada sector tiene que contri-
buir con lo que le corresponda. De hecho, 
todas las empresas españolas pagan sus im-
puestos, sus cotizaciones sociales, pagan el 
impuesto de sociedades y, como consecuen-
cia, no deberíamos inventarnos impuestos 
nuevos en sectores donde transitoriamente 
se produce algún beneficio superior al que se 
esperase”, declaró el presidente de Círculo 
de Empresarios.
Por último, Pérez-Sala tachó de “absoluta-
mente injusto” el señalamiento de la ministra 
de Derechos Sociales y Agenda 2030, Ione 
Belarra, al presidente de Mercadona, Juan 
Roig, por la espiral inflacionaria de los ali-
mentos, y ha asegurado que el presidente 
del Gobierno, Pedro Sánchez, “no debería 
consentir” este tipo de “ataques” hacia los 
“que más contribuyen a la creación de ri-
queza y de empleo en este país”.          

Manuel Pérez-Sala, presidente del 
Círculo de Empresarios, durante la 

entrevista en Servimedia.
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Y CODIRECTOR DEL PROYECTO ATAPUERCA
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La sociedad está colapsando. El sistema 
económico crea desigualdad entre los 
individuos, al tiempo que genera un impacto 
fatal en la ecología del planeta, y, si no 
evolucionamos como especie, estaremos 
abocados a la extinción. Así lo advierte el 
arqueólogo Eudald Carbonell en su último 
libro, titulado «El porvenir de la humanidad. 
Decálogo para la supervivencia de nuestra 
especie» (RBA), en el que propone, entre 
otras medidas, el fin de la globalización y la 
desaparición de los líderes.

Nuncy López Valencia

Carbonell considera que la especie huma-
na vive una situación de colapso “que 
va a generar mucho dolor, algo que 

está ocurriendo ya, y desestructuración”; y lo 
que propone en su libro, para evitar la extinción 
de la humanidad y seguir evolucionando como 
especie, es “que tengamos ocho o diez concep-
tos importantes discutidos de conocimiento y de 
filosofía, que serán una visión para no cometer 
los mismos errores que hemos cometido”.  

“Los líderes 
son lo peor de 
la humanidad”
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«El porvenir de la humanidad. Decálogo para 
la supervivencia de nuestra especie» es una 
clara advertencia del peligro que corremos 
como especie dirigida al conjunto de la so-
ciedad y, en particular, según Carbonell, a 
los jóvenes, para que entiendan el mensaje 
que recoge el libro “y puedan contribuir a 
diseminar esa visión, que es una visión para 
discutir y reflexionar sobre la especie. No es 
una cosa pasiva, no es ninguna doctrina, es 
un mensaje de alerta a la especie”. 
Para este investigador, catedrático de Pre-
historia de la Universidad Rovira i Virgili y 
codirector del Proyecto Atapuerca, el Homo 
sapiens se encuentra “en uno de los momen-
tos más cruciales de su evolución”. Por ello, 
dice que hay que “detenerse y reflexionar” 
para “llegar a consensos y actuar”. “Debemos 
repensarnos como humanidad y, más impor-
tante aún, generar un consenso de especie 
con el objeto de decidir qué podemos hacer 
para sobrevivir en nuestro planeta hasta que 
seamos capaces de hacerlo en otros lugares 
del universo”, afirma.

El mayor error de nuestra especie
A juicio de Carbonell, nuestro gran objetivo 
debe ser “la construcción de la sociedad del 
pensamiento”, la culminación del “proceso 
de humanización” y el desarrollo de “una 
conciencia colectiva que permita socializar 
los conocimientos y generar una conciencia 
operativa que guíe nuestra acción sobre el 
planeta”. Según Carbonell, no es el cambio 
climático lo que ha llevado a nuestra especie al 
borde del abismo, “lo que realmente puede ser 
destructivo y acabar con el sistema humano 
es nuestra actual manera de organizarnos”. 
Carbonell propone “abortar” la globalización, 
“pararla en seco”, porque, en su opinión, “pro-
bablemente es el error más grande que ha 
cometido nuestra especie, porque ha roto con 
la diversidad y ha uniformizado el planeta”, 
afectando a nuestra propia organización, a la 
tendencia climática, a todo”. Ante esta situa-
ción, “lo que tendría que hacerse es planetizar 
el planeta y no globalizarlo, es decir, aumentar 
la diversidad, la estructura, el intercambio de 
energía…”. “Lo hemos hecho mal —prosigue—, 
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El codirector del 
Proyecto Atapuer-
ca adiverte que el 
Homo sapiens se 
encuentra “en uno 
de los momentos 
más cruciales de su 
evolución”.
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y lo fundamental es que lo seguimos haciendo 
mal y por eso colapsaremos”. 
Pone el ejemplo de la crisis del coronavirus, 
un aviso a la humanidad de que “había que 
obtener respuestas universales a cuestiones 
que son universales, que no dependen solo de 
una ideología, de un país…”, algo que no se ha 
conseguido, a su juicio, y que “demuestra que 
somos una estructura humana aún muy débil, 
aunque tengamos muchos conocimientos e 
inteligencia”. Para Carbonell, “la pandemia nos 
ha enseñado que las cosas se pueden hacer 
aún peor y, por eso, es irreversible el proceso 
de colapso, es decir, de desestructuración, 
de desastres”. 
¿Y qué deberíamos haber aprendido con 
la pandemia? Según este arqueólogo que 
tenemos que luchar “por conceptos importan-
tes que tendríamos 
que haber aprendi-
do y que tenemos 
que trabajar con 
una evolución res-
ponsable”, y que 
tenemos que “ser 
dueños de nues-
tros destinos y no 
ser víctimas de 
estructuras muy 
jerarquizadas y de líderes”. A este respecto, 
lo tiene claro: hay que acabar con los líderes. 
“Eliminar socialmente a los líderes es lo más 
importante que puede hacer nuestra especie”, 
porque “ya estamos viendo el poder destruc-
tivo de estos líderes”, afirma con rotundidad.

Se eligen los peores líderes
“Se debe de acabar con los liderazgos y la 
jerarquía social, porque son lo peor de la 
humanidad y, desde luego, quien no lo vea 
ahora con líderes como Bolsonaro, Trump, 
etc. Los líderes ya no nos interesan porque, 
además, siempre se eligen los peores”, dice. 
A la pregunta de si opina lo mismo de los 
españoles, responde tajante: “De todos, da 
igual, es un problema de que el lideraje no 
sirve ya para organizar la especie humana, 
sirve la visión, la dirección, la coordinación, 
pero esto de los líderes es una cosa arcaica, 

prehistórica”. En su decálogo, otra de las 
medidas que propone este prestigioso inves-
tigador es la feminización de la especie, que 
debe convertirse —dice— en “un eje estraté-
gico”.  Añade que “una especie que no tiene 
en cuenta en la dirección social y estratégica 
de su propia evolución al 50%, al 50% de 
su propio poder relevante de pensamiento 
crítico, es una especie que no tiene ni puta 
idea de cómo funciona el mundo racional 
y el mundo social. Es un error de entrada”. 

Podemos salvarnos
Pese a que la especie humana está al borde 
del colapso, Carbonell es optimista y cree 
que puede salvarse. “El colapso es algo que 
está inherente en el propio proceso destruc-
tivo que hemos emprendido con nosotros 

mismos, pero la 
especie ha tenido 
cuellos de botella 
históricamente”, 
explica, pero insiste 
en que ello no debe 
servir para obviar la 
discusión sobre to-
dos esos asuntos 
que plantea en su 
decálogo. “Que 

no estemos dentro del colapso y digamos: 
¿ahora qué hacemos? Tenemos que saber 
qué hacemos desde ahora, esos conceptos 
que son básicos: la educación, la transmisión 
de información, la desaparición de líderes y 
jerarquías para una humanidad mucho más 
humanizada y desarrollada de lo que es ahora, 
mucho más progresiva…”. 
Para Carbonell, la tecnología también juega 
un papel fundamental, porque “nos hace 
humanos” y nos diferencia de los demás 
mamíferos y animales a la hora de adaptar-
nos. No obstante, recalca que “tiene que 
socializarse no solo su uso, sino también 
su conocimiento para estructurarnos so-
cialmente. Si yo pregunto cómo funciona un 
teléfono móvil, muy pocas personas saben 
contestar”. “No puede ser que una sociedad 
que es básicamente tecnológica no tenga ni 
idea de la tecnología” y que el conocimiento 
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"SE DEBE ACABAR CON 
LOS LIDERAZGOS Y LA 
JERARQUÍA SOCIAL,
PORQUE SON LO PEOR 
DE LA HUMANIDAD"

Carbonell propone “abor-
tar” la globalización, 
“pararla en seco”, porque, 
en su opinión, “proba-
blemente es el error más 
grande que ha cometido 
nuestra especie, porque 
ha roto con la diversidad 
y ha uniformizado el 
planeta”.



esté en manos de unos pocos, opina. 
Carbonell cree que la capacidad tecnológica 
en los próximos 100 años será “brutal”, hasta 
el punto de que seremos capaces de bus-
car alternativas a la destrucción de nuestro 
planeta, pero “lo que tenemos que aprender 
es cómo no destruir nuestro propio sistema 
(como especie). El planeta no vamos a des-
truirlo, esto es una falacia; el planeta estaría 
encantado de que nos extinguiéramos, no 
que colapsáramos, porque en cien años se 
recupera, no necesita mucho más”. 
“La preocupación”, insiste, “es cómo nosotros 
destruimos nuestro propio sistema, pero el 
planeta no tiene ningún problema con no-
sotros. Si pudiera eliminarnos, lo haría, pero 
no tiene conciencia. Por supuesto que el 
cambio climático nos afecta directamente, 
pero el planeta se termorregula, los cambios 
termodinámicos han sucedido siempre en 
toda la historia de nuestra evolución”, afirma. 
Preguntado sobre qué les diría a los escépti-
cos de la crisis climática, responde sin ningún 
tipo de ambages: “Nuestra especie es una 
especie imbécil, hace tiempo que lo digo, y 
la selección natural y también la cultural ha 
favorecido que haya muchos imbéciles”. 

Tiempo para pensar
Eudald Carbonell se jubilará en breve y dejará 
el cargo en los yacimientos de Atapuerca, 
con lo que tendrá más tiempo para escri-
bir o, más bien, como él dice, para pensar. 
“Atapuerca ya lo dejamos los tres codirec-
tores, nos jubilamos. Podré dedicarme más 
a pensar. Cuando eres mayor has de pensar 
más porque el conocimiento ya lo has ido 
acumulando”, manifiesta.
Este gran arqueólogo e investigador segui-
rá trabajando en los próximos años en su 
teoría sobre la evolución social, “que para 
mí es mi proyecto, digamos, mi manifiesto 
epigonal”. En la actualidad está escribiendo 
un libro que también trata sobre el futuro de 
la especie, que se titula «Entre la ciencia y 
la ciencia ficción», “que es una proyección 
mía sobre el devenir humano, basada ya 
en el poshumanismo y el transhumanismo”, 
concluye Eudald Carbonell.         ©
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podido recibir el órgano que necesitaban, 
"mejorando así sus expectativas de super-
vivencia y su calidad de vida".

Trasplante en asistolia
Por otra parte, ha aumentado un 38% (lo 
que representa cuatro de cada diez do-
nantes) la asistolia. Se trata de la dona-
ción de órganos y tejidos que proceden 
de una persona a la que se le diagnostica 
la muerte tras la confirmación del cese 
irreversible de las funciones cardiorrespi-
ratorias, con ausencia de latido cardiaco 
y de respiración espontánea durante más 
de cinco minutos.
"Este aumento cuantitativo se suma a la 
realidad de que España sea el único país 
en el mundo en el que se trasplanta todo 
tipo de órganos, algo logrado con la reciente 
incorporación del trasplante de intestino 
cuyo éxito pudimos ver en Emma, la bebé 
de 13 meses trasplantada el pasado año", 
afirmó la ministra.
En cuanto a la donación altruista, Darias in-
formó de que "otras dos personas iniciaron 
el pasado año dos cadenas de donación 
dentro del Programa de Trasplante Renal 

L a directora de la Organización Nacional 
de Trasplantes (ONT), Beatriz Domín-
guez-Gil, precisó durante el balance de 

actividad de donación y trasplantes de 2022
que "España multiplica por cuatro la tasa 
de donación de Alemania o multiplica por 
dos la de países como Suecia, Italia, Reino 
Unido y Francia así como la media de la 
Unión Europea, que el año pasado fue de 
19,5 donantes por millón de habitantes". 
La ministra de Sanidad, Carolina Darias, in-
dicó que el pasado año se pudo trasplantar 
a 153 pacientes hiperinmunizados (que re-
accionan ante un órgano trasplantado), para 
los que encontrar un donante adecuado es 
algo muy complicado. Según sus palabras, 
es "como buscar una aguja en un pajar" y 
se trata de una cifra récord en España.
Otro hito registrado en 2022 se debe a las 
253 urgencias cero, un tipo de trasplante 
que "no puede esperar y debe hacerse en 
48 horas", indicó la titular de Sanidad. Darias 
destacó la "generosidad de los donantes 
y una gran cohesión social y sanitaria del 
programa de donación y trasplantes".
En cuanto a trasplantes infantiles, fueron188 
niños los que durante el pasado año han 

España se afianza como líder mundial en trasplantes, 
al registrar 46,3 donantes por millón de habitantes, una 
cifra que, según la ministra de Sanidad, Carolina Darias, 
"superó la tasa de donantes de todos los países en 
2021". Además, multiplica por cuatro la tasa de donación 
de Alemania y duplica la media de la Unión Europea.
Carmen Arnanz

cruzado que coordina la ONT". Ello permitió 
iniciar dos cadenas de cinco trasplantes ca-
da una de ellas, lo que ha permitido realizar 
diez trasplantes en total.
También se salvan vidas donando tejidos y 
células. "En el caso de la donación de mé-
dula ósea, España mantiene altos niveles 
de actividad gracias al Plan Nacional de mé-
dula ósea y terminamos el año pasado con 
474.000 donantes disponibles". El objetivo 
es llegar a los 500.000 donantes inscritos.

Más de 134.000 trasplantados
Por su parte, la directora general de la Or-
ganización Nacional de Trasplantes hizo 
balance de los trasplantes realizados en 
España desde la década de los sesenta. 
"Ya son más de 134.000 las personas que 
han recibido un órgano desde entonces" y 
"más de 83.000 pacientes han recibido un 
trasplante renal con más de 83.000".
"En cuanto a diferencias entre comunidades, 
todas y cada una de ellas rozan niveles de 
excelencia y supera las tasas de donación 
de cualquier país de nuestro entorno", re-
calcó Domínguez-Gil.
Destaca en primer lugar Cantabria con 82,8 
donantes por millón de habitantes, seguida 
de Navarra con 71,2, Extremadura con "una 
excepcional tasa de 60 donantes por millón 
de habitantes", a los que se suman Canarias, 
Asturias, País Vasco y La Rioja, "que son 
las siete comunidades que han superado 
ya el objetivo planteado por la ONT", que 
significa superar los 50 donantes por millón 
de habitantes.

Eutanasia
Además, con la reciente Ley de la eutanasia, 
"han sido 49 las personas que han donado 
los órganos en estas circunstancias de 
fallecimiento y han permitido ayudar y dar 
una segunda oportunidad a 135 pacientes".
Para ello, se evalúa la posibilidad de la do-
nación de órganos, un proceso "que exige 
que la prestación para morir se tiene que 
aplicar en los hospitales, ya que si no, no 
sería compatible con la donación de órga-
nos", afirmó Domínguez-Gil. 

España, 
 líder mundial 
 en trasplantes



En 2022 
había 4.746 
personas en lista de 
espera de un órgano, de 
los cuales 66 eran niños. 
"En términos generales 
hasta el año 2019 obser-
vamos un aumento progre-
sivo en el volumen de pa-
cientes en lista de espera, 
que por cuestiones relacio-
nadas con la pandemia 
descendió en 
2020 y aumen-
tó discretamente 
en 2021. En 2022 
se encuentran si-
tuación muy parecida 
a la del año anterior por 
órganos", aseveró la di-
rectora de la ONT.
Por otra parte, también se 
ha detectado un cambio en 
cuanto al perfil de los donan-
tes, que han ido envejeciendo, 
como la media de la población 
general, a lo que se une que ca-
da vez hay menos siniestralidad 
por accidentes de tráfico. Según 
la ONT, los potenciales donantes 
"tienen una media ya cerca de 60 años 
y fallecen sobre todo por accidentes 
cerebrovasculares por causas naturales". 
De hecho, un 5% de 2022 superaban los 
80 años y "el donante más longevo el año 
pasado fue una persona de 90 años de 
edad", cuyos órganos se han trasplantado 
"con excelentes resultados a personas que 
también son de edad avanzada", concluyó 
Domínguez-Gil.    
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Los Gobiernos español, portugués y francés pactaron re-
cientemente las líneas maestras del tubo submarino que 
permitirá trasladar cada año dos millones de toneladas 
de hidrógeno verde al resto del continente. Con este pro-
yecto, la Unión Europea pretende garantizar el suministro 
energético, tan comprometido desde que comenzara el 
chantaje de Putin instrumentalizando el gas y el petró-
leo. Hace escasos días, Alemania se sumaba al proyecto 
comprometiéndose a alargar el tubo hasta su territorio.
Blanca Abella

que podría rondar los 2.500 millones 
de euros.
Tras la invasión de Ucrania, la Unión Eu-
ropea (UE) ha redoblado sus objetivos 
de hidrógeno verde para 2030 hasta la 
producción de 10 millones de toneladas 
y la importación de otros 10 millones. Así 
lo justificaba la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen: "El hidró-
geno puede ser un punto de inflexión para 

L a interconexión energética de la 
península ibérica con el resto de 
Europa se convertirá así en el pri-

mer gran corredor europeo de hidrógeno 
verde, un vector energético todavía en 
desarrollo porque es muy costoso, pero 
que resulta fundamental para descar-
bonizar. La entrada de Berlín en esta 
interconexión aumenta todavía más la 
posibilidad de que el proyecto reciba el 
visto bueno de la financiación europea, 
con lo que el coste será más fácil de 
asumir.
El acuerdo con Alemania llega tras nego-
ciaciones con los gobiernos de España, 
Francia y Portugal, favorecidas por una 
visión profundamente europeísta y por 
la intensa sintonía política social y de 

España y Europa
apuestan por el 
hidrógeno verde

progreso que los une. El presidente fran-
cés, Emmanuel Macron, tras la cumbre 
con Alemania en la que se alcanzaba 
esta alianza, hacía hincapié en que la 
intención es que el tubo no acabe en 
territorio germano y continúe por la Eu-
ropa central y del este.
El corredor submarino, conocido como 
H2MED, solo transportará hidrógeno y 
estará compuesto de dos trazados: uno 
para interconectar a Portugal y España 
(desde Celorico da Beira a Zamora) y 
otro que enlazará España con Francia 
mediante una conducción submarina 
entre Barcelona y Marsella. Además, ya 
se conoce la primera cifra aproximada 
de la inversión económica necesaria pa-
ra materializarlo: tendrá un coste total 



Europa. Es fundamental para diversificar 
nuestras fuentes de energía y contribuir 
a reducir nuestra dependencia del gas 
ruso. Tenemos que hacer que este nicho 
de mercado alcance economía de esca-
la. Esta es la razón por la que vamos a 
crear un Banco del Hidrógeno. También 
aumentaremos nuestra participación fi-
nanciera en proyectos importantes de 
interés común europeo. Esto contribuirá 

a facilitar la innovación de vanguardia y 
efectos indirectos positivos para toda la 
economía de la UE, y también a impulsar 
la economía del futuro".
Von der Leyen aseguraba además que “el 
hidrógeno verde va a cambiar la historia 
de Europa”, por ser una pieza “crucial” 
en la transición energética. Ha recorda-
do, a su vez, que en 2020 la Comisión 
se dotó de una Estrategia Europea del 
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Hidrógeno Verde, que prevé para 2030 
esa producción de hasta diez millones 
de toneladas de hidrógeno verde en el 
conjunto de la UE.
El presidente del Gobierno de España, 
Pedro Sánchez, manifestaba también su 
satisfacción por este proyecto afirmando 
que "España se quiere situar en la cabeza 
de la carrera por la transición energéti-
ca, liderando el desarrollo de energías 

La vicepresidenta tercera del Gobierno y 
ministra para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico, Teresa Ribera, afirma que 
la interconexión del corredor de hidrógeno 
verde entre Barcelona y Marsella podrá estar 
operativa en el “entorno de 2028 o 2029”.
Ribera detalló que el proyecto no es de 
interés “exclusivo” de los estados y que 
en 2023 la Comisión Europea “confirmará 
si tiene interés comunitario, como así pa-
rece”. Ribera apuntó que el amplio espacio 
temporal se debe a que el proyecto tiene 
que pasar por este “proceso de reconoci-
miento formal” por parte de la Comisión. De 
confirmarse el interés comunitario, en 2024 
se recibirán los “recursos financieros y se 
podrán comenzar las obras ya que, mientras 
tanto, se habrá realizado el trabajo técnico”.
Por su parte, el gestor gasístico Enagás 
estima que el coste de las inversiones nece-
sarias para desarrollar una red de transporte 
de hidrógeno en España se elevan hasta 
los 4.670 millones de euros, a los que se 
suman los 2.500 millones contemplados 
para la interconexión con Portugal y Francia 
en el proyecto H2Med.

Jaime Montes

El corredor de Barcelona 
a Marsella podría 
estar operativo en 2028

La Comisión Europea afirma que el hidrógeno  
puede ser un punto de inflexión para Europa, 
al diversificar las fuentes de energía y contri-
buir a reducir la dependencia del gas ruso.
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renovables y con la vocación de ser un 
referente también en el hidrógeno".
El H2Med convertirá a España en el 
primer hub (corredor) de hidrógeno 
renovable del mundo, al incorporar los 
primeros ejes de la red troncal nacional 
que permitirán conectar los centros de 
producción de hidrógeno verde con la 

demanda doméstica y las dos interco-
nexiones internacionales con Francia y 
con Portugal. Si, finalmente, el proyecto 
resulta de interés comunitario, entre un 
30 % y un 50 % de los 2.500 millones 
de euros que costará este corredor sub-
marino procederá de las arcas europeas.
Al mismo tiempo, el Gobierno español 

promocionó, en las últimas semanas del 
año 2022, nuevos proyectos para impulsar 
el hidrógeno verde repartidos por todo el 
territorio. Esta iniciativa corresponde al 
Ministerio para la Transición Ecológica 
y el Reto Demográfico, que aprobó pro-
visionalmente ayudas por 250 millones 
de euros para un total de 29 proyectos 
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El hidrógeno es el elemento más 
abundante del planeta, pues se 
encuentra presente en el 75 % de 
la materia; sin embargo, nunca lo 
encontramos en solitario, sino en 
compañía de otros elementos quí-
micos, como el oxígeno formando 
agua o el carbono formando com-
puestos orgánicos. Existe así un 
gran potencial de hidrógeno verde 
en todo el mundo, que equivale a 
más de 20 veces la demanda mun-
dial de energía primaria en 2050.
El agua, el H2O, se convierte de 
nuevo en materia prima fundamen-
tal para nuestras vidas, esta vez 
como fuente de energía limpia, pues 
el hidrógeno se puede obtener por 
electrólisis del agua, aplicando elec-
tricidad a un ánodo y un cátodo. Si 
la electricidad que se aplica en este 
experimento proviene de fuentes 
renovables, obtenemos un proceso 
100 % limpio, y a este hidrógeno se 
le denomina verde. 
El hidrógeno puede obtenerse a 
partir de cualquier tipo de ener-
gía primaria, pero, si se produce 
a partir de combustibles fósiles 
(petróleo, carbón, gas natural), ge-
nera emisiones contaminantes; en 
cambio, si se genera a partir de 
fuentes renovables (solar, eólica, 
hidráulica) da lugar al denominado 
hidrógeno verde, es decir, limpio. 
Actualmente, la mayoría del hidró-
geno que se obtiene procede de 
combustibles fósiles, ya que es 
la forma más eficiente y econó-
mica de generarlo, pero supone 

unos 900 millones de toneladas 
de dióxido de carbono (CO2) en 
emisiones en todo el mundo, según 
datos de la Agencia Internacional 
de la Energía.
La ventaja medioambiental del 
hidrógeno verde es evidente; sin 
embargo, esta fuente de energía 
tiene argumentos en contra que 
todavía requieren la atención de los 
expertos. Para empezar, la energía 
procedente de fuentes renovables, 
claves para generar hidrógeno ver-
de a través de la electrólisis, es 
más cara de generar, lo que enca-
rece la obtención del hidrógeno; a 
su vez, la producción de hidrógeno 
requiere más energía que otros 
combustibles y, para terminar, se 
trata de un elemento muy volátil e 
inflamable, por lo que requiere unas 
fuertes medidas de seguridad.
Son retos importantes, pero los 
argumentos a favor del hidrógeno 
verde parecen tener más peso en 
todos los ámbitos de trabajo. Ese 
potencial se resume en tres puntos 
básicos: el hidrógeno verde es cien 
por cien sostenible pues no emite 
gases contaminantes, ni durante la 
combustión, ni durante el proceso 
de producción; además, es fácil 
de almacenar, lo que permite su 
utilización posterior en otros usos 
y en momentos distintos al de su 
producción, y puede transformar-
se en electricidad o combustibles 
sintéticos para fines comerciales, 
industriales o de movilidad. 

Blanca Abella

¿Por qué el hidrógeno verde?



primeros quince países en producción de 
este tipo de energía y con un coste bajo. 
Este potencial se debe a la gran cantidad 
de horas solares de las que se beneficia 
España, y convierte a nuestro país en una 
candidata idónea como potencia energé-
tica capaz de generar hidrógeno verde y 
exportarlo a otros países.    

Un equipo del Instituto de Biología Integrativa de 
Sistemas, perteneciente al Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) y la Universitat 
de València (UV), dirige un proyecto europeo para 
demostrar que unas bacterias modificadas genéti-
camente son capaces de producir hidrógeno verde, 
a partir de agua del mar y residual, con la misma 
eficacia que otros procesos no contaminantes.
En la actualidad, el hidrógeno verde se obtiene por 
electrólisis del agua, separando sus componen-
tes (hidrógeno y oxígeno) mediante una corriente 
eléctrica producida por energía solar. Sin embargo, 
de los 70 millones de toneladas de hidrógeno que 
se consumen, menos del 1% se obtiene de esta 
forma. La mayoría del hidrógeno que se consu-
me es “gris”: se produce a partir del gas natural y 
genera 830 millones de toneladas de dióxido de 
carbono por año.
El CSIC pretende aportar una solución distinta 
utilizando el mecanismo que sustenta la vida en el 
planeta, la fotosíntesis. “La idea es diseñar nuevos 
genes en bacterias para transformar la energía solar 
en hidrógeno, algo que no sucede en la naturaleza”, 
explica Jaramillo.
En la fotosíntesis natural, las plantas, las algas y 
algunos tipos de bacterias obtienen su energía 
combinando agua y dióxido de carbono gracias a 
la luz del sol. En este proceso se produce oxíge-
no, que se libera a la atmósfera, y carbohidratos 
(azúcares). Sin embargo, la naturaleza ya ha des-
cubierto cómo producir hidrogeno en un cierto 
tipo de algas ('Chlamydomonas' y 'Clostridium'), 
las cuales generan unas enzimas (hidrogenasas) 
capaces de combinar los protones y electrones 
para producir hidrógeno.
“El problema es que la producción de hidrógeno 
se inhibe por la presencia del oxígeno producido 
en la fotosíntesis”, señaló el investigador. “Nuestra 
solución se basa en rediseñar los genes de la 
fotosíntesis en las bacterias fotosintéticas más 
estudiadas ('Synechocystis') para que sean ca-
paces de crear un entorno anaeróbico adecuado 
a la producción de hidrógeno con hidrogenasas 
de las algas”.
Según este científico del CSIC, ello requiere "tanto 
introducir los genes de hidrogenasas de las algas 
como modificar los genes existentes de la bacteria 
para minimizar que los electrones se destinen al 
metabolismo. Además, a estas bacterias se les 
añaden genes que les permitirán tolerar el agua 
salada y residual, por lo que no utilizamos agua 
potable en el proceso”.

Carmen Arnanz

El CSIC investiga cómo
generar hidrógeno verde 
a partir de bacterias

repartidos en nueve comunidades au-
tónomas que canalizarán una inversión 
total cercana a los 900 millones de euros.
La Agencia Internacional de Energías Re-
novables elaboró un estudio sobre el po-
tencial de hidrógeno verde en los países 
de todo el mundo para 2050, en el que 
afirma que España estaría dentro de los 

España será el primer hub 
(corredor) de hidrógeno 
renovable del mundo 
gracias al H2Med. 
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La Feria Internacional de Turismo, Fitur 2023, puso sobre la 
mesa la necesidad de entender la accesibilidad “como una 
inversión, no como un coste” y de apostar por el turismo 
para todos como “un negocio rentable”.

La accesibilidad en el turismo 
es “una inversión, no un coste” 



Fitur analizó las ventajas y oportunidades 
que otorga la accesibilidad en la jorna-
da ‘Turismo para todas las personas: 

¿Cómo las empresas y los destinos pueden 
avanzar con la agenda de la accesibilidad?’, 
impulsada por Fundación ONCE, la Organiza-
ción Mundial del Turismo (OMT) y la Asocia-
ción Española de Normalización (UNE). Este 
encuentro sirvió para promocionar la publi-
cación de la norma UNE-ISO 21902:2021 
sobre turismo accesible, que proporciona 
los requisitos y recomendaciones para que 
todos los agentes implicados en el sector 
turístico sepan cómo hacer accesibles sus 
productos y servicios turísticos.
La jornada contó con la presencia, entre 
otros, de Miguel Carballeda, presidente del 
Grupo Social ONCE; Zoritsa Urosevic, di-
rectora ejecutiva de la OMT, y Javier García 
Díaz, director general de UNE y vicepresi-
dente de ISO.

Todos ellos coincidieron en destacar “la gran 
oportunidad de negocio” que supone el tu-
rismo accesible para la recuperación de la 
actividad económica, “apostar por un turismo 
para todas las personas”.
Según advirtieron, la accesibilidad en el tu-
rismo sigue siendo una asignatura pendiente, 
con un 10% de la población mundial que 
tiene problemas para poder realizar activi-
dades turísticas, viajar, alojarse en hoteles, 
deambular de manera independiente por 
rutas naturales o por ciudades, comer en 
restaurantes, etcétera.
Con esta norma, apuntó Carballeda, ofrece-
mos el cómo, pero necesitamos la implicación 
del sector público, “encargado de crear y 
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La norma de turismo acce-
sible (UNE-ISO 21902:2021) 
es un estándar internacio-
nal que incluye las mejores 
prácticas para que todas las 
personas puedan disfrutar 
del turismo en igualdad de 
condiciones, en especial las 
personas con discapacidad. 
Este estándar mundial ha 
sido liderado por la Organi-
zación Mundial del Turismo 
(OMT), Fundación ONCE y la 
Asociación Española de 
Normalización (UNE).

u

EL 10% DE LA 
POBLACIÓN MUNDIAL  
ENCUENTRA 
PROBLEMAS PARA 
HACER TURISMO
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trata de una cuestión de derechos humanos 
e igualdad de oportunidades, sino también 
una importante ventaja competitiva para los 
destinos y el sector privado”.

Norma internacional
La norma de turismo accesible es un es-
tándar internacional que incluye las mejo-
res prácticas para que todas las personas 
puedan disfrutar del turismo en igualdad de 
condiciones, en especial las personas con 
discapacidad.
Además de promocionar dicha norma, Funda-
ción ONCE, la OMT y la UNE presentaron la 

guía de su uso, dirigida a las administraciones 
públicas, que pone de relieve las acciones 
que pueden llevar a cabo organizaciones en-
cargadas de políticas, estrategias y planes de 
marketing del turismo. Fitur también abordó 
la normalización internacional en el ámbito 
del turismo accesible con la participación de 
Jesús Hernández, director de Accesibilidad 
Universal e Innovación de Fundación ONCE 
y vicepresidente de la Red Europea para el 
Turismo Accesible (ENAT); Natalia Ortiz de 
Zárate, responsable de Turismo de UNE; 
Marina Diotallevi, directora de Ética, Cultura 
y Responsabilidad Social de la OMT.          

CuidadosTurismo

La directora ejecutiva de la OMT, Zoritsa 
Urosevic,  el director general de UNE, Javier 
García Díaz; y el presidente del Grupo Social 
ONCE, Miguel Carballeda, en Fitur.
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velar por el cumplimiento de las leyes”; del 
privado, “para que incluya los criterios de 
accesibilidad en sus estrategias”, y de los 
usuarios finales, “para que conozcan la nor-
mativa y demanden su aplicación”.
Urosevic, por su parte, aseguró que la pu-
blicación de la Norma ISO es un gran hito 
de la colaboración entre las tres entidades. 

“Es un instrumento que contribuye al disfrute 
del turismo en igualdad de condiciones y es 
también gran aliado en nuestra lucha por 
lograr los Objetivos del Desarrollo Soste-
nible”, añadió.
Por último, García subrayó que uno de los 
principales desafíos es propiciar un cambio 
de mentalidad en el sector turístico, “enten-
der la accesibilidad como una inversión y no 
como un coste”. Hay que transmitir la idea 
de que la accesibilidad no es un problema 
de cumplimiento legal, también puede ser 
una oportunidad de negocio. No solo se 

LA ACCESIBILIDAD 
NO REPRESENTA 
UN PROBLEMA, SINO 
UNA OPORTUNIDAD 
DE NEGOCIO 
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El vicepresidente ejecutivo del lo-
bby empresarial turístico Exceltur, 
José Luis Zoreda, afirmó que 2022 
fue “un año turístico excelente” 
para España. “Afortunadamente, 
han fallado los múltiples vatici-
nios que se hicieron en la segunda 
mitad de 2022, que auguraban un 
decaimiento de la actividad turís-
tica, y las ganas de viajar se han 
impuesto”, señaló Zoreda.
Los 159.400 millones de factu-
ración turística en 2022 llegan 
después de dos años preceden-
tes marcados por la pandemia en 
los que la industria dejó de ingre-
sar160.000 millones en el bienio.
Los cálculos del PIB turístico de 
2022 que maneja Exceltur supo-
nen que el 61% del total de creci-
miento de la economía española 
se habrán debido a la recupera-
ción de la actividad turística, que 
representa ya el 12,2% del total 
del PIB nacional.

El lado negativo de los resultados 
del año pasado que destaca el 
lobby empresarial es que los már-
genes empresariales no fueron 
parejos en recuperación a los del 
valor total del PIB turístico. Ello se 
debió a que los costes energéticos 
subieron un 28%, los suministros 
un 17% y los costes laborales un 
8,9%. Son alzas superiores al 6,6% 
que han subido de promedio los 
precios del sector turístico, según 
Exceltur.
En materia de empleo turístico, 
Exceltur calcula que 2022 cerró 
con 1,9 millones de empleados, 
unos 28.000 más que en 2019. 
La temporalidad se ha reducido 
al 8% fruto de la reforma laboral 
y a final de año había unas 4.000 
personas en ERTE.
Según Exceltur, la demanda na-
cional fue el principal sostén de la 
recuperación, con mayor peso de 
los destinos vacacionales que los 

urbanos. De la demanda extranje-
ra, Exceltur maneja estimaciones 
de menor llegada de visitantes, 
pero un crecimiento del gasto.
Por orígenes, el norte de Europa 
y Latinoamérica han tenido un 
fuerte tirón en las entradas de 
visitantes en 2022, igual que ha 
crecido el mercado de Estados 
Unidos, y que han compensado 
los retrocesos de países asiáticos 
y Rusia. En cuanto a los destinos 
favoritos de los turistas, la costa 
mediterránea ha sido la gran triun-
fadora, junto a Baleares y Canarias 
y comunidades como Extremadu-
ra, Aragón y Castilla-La Mancha.
Con vistas a 2023, Exceltur pro-
nostica un crecimiento del PIB 
turístico de un 7,1%, hasta alcan-
zar los 168.400 millones de euros 
(con un peso otra vez en la eco-
nomía española del12,2%, como 
en 2022). Además, los márgenes 
empresariales crecerán un 4,7%.

AUMENTÓ SU FACTURACIÓN EN 2022 Y ESPERA CRECER ESTE AÑO UN 7,1%

El turismo español confía que en 2023 
llegue la recuperación del sector
El sector turístico español cerró 2022 con una facturación de 159.490 millones de 
euros, lo que supone un 1,4% más que en 2019, un año antes de la pandemia y el 
cual marcó un ejercicio récord para el turismo en volumen de llegadas y gasto, 
según el ‘Informe de Perspectivas’ presentado en Fitur por el lobby empresarial 
turístico Exceltur.

Juan Ramírez

El Instituto Tecnológico Hotele-
ro (ITH) e Ilunion Accesibilidad 
han firmado un acuerdo de co-
laboración destinado a mejorar 
la accesibilidad hotelera. Para 
ello, realizarán proyectos de 
investigación y desarrollarán 
sinergias en los campos de la 
accesibilidad, la inclusión, el 
turismo y la tecnología.
ITH es una asociación sin áni-

mo de lucro que tiene como 
finalidad impulsar la competi-
tividad del sector hotelero. Por 
su parte, Ilunion Accesibilidad 
es un referente en Europa en 
la prestación de servicios en 
el ámbito de la accesibilidad, 
con el fin de mejorar la calidad 
de vida de todas las personas, 
sobre todo de las personas con 
discapacidad y mayores.

Ilunion y el ITH mejorarán 
la accesibilidad de los hoteles
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En cambio, el presidente de Pelayo, Francisco 
Lara, apuntó las “perspectivas complejas” que 
se presentan este año y solicitó ser “realistas” 
por los riesgos macroeconómicos “relevan-
tes” que se estiman a nivel geopolítico y que 
“pueden tener impactos relevantes”. “El año lo 
afrontamos con mucha cautela e incertidum-
bre”, agregó.
En cuanto a las perspectivas para sus negocios, 
el máximo responsable de Pelayo explicó que 
el negocio asegurador tiene una exposición al 
ciclo menor que otros sectores y la capacidad 
de generar ingresos “se mantiene más estable”.
Sin embargo, Lara señaló a la inflación como el 
factor que tiene “un impacto relevante” en las 
cuentas de la aseguradora por la parte de los 
costes, aunque se esté conteniendo. “Supone 
una presión muy fuerte en los márgenes de 
nuestro negocio”, reconoció. Aunque “todo 
el partido está por jugar” porque el año aca-
ba de empezar, “hay que ser razonablemente 

Los representantes del sector asegurador 
coinciden en mostrar cautela en 2023. 
En el encuentro ‘Nuevos hábitos y ten-

dencias, una oportunidad para las mutuas, 
mutualidades y cajas’, organizado por la agen-
cia de noticias Servimedia y moderado por 
el director general de Servimedia y director 
de Perfiles, José Manuel González Huesa, el 
director de negocio asegurador en el Grupo 
Caja de Ingenieros, Xavier Ballano, manifestó 
que, aunque “parece que van a ser positivos” 
los datos de desempleo y PIB, las familias se 
verán afectadas por una cesta de la compra 
“mucho más alta”.
El consejero delegado de Legalitas, Luis del 
Pozo, también manifestó “cierto positivismo 
cauteloso”, dado que la inflación “vuelve a con-
trolarse”, aunque subraya que el coste de la 
energía, especialmente en el actual contexto 
de guerra en Europa, “no ha sido para tanto 
como parecía”.

El sector asegurador 
se muestra “cauteloso pero 
optimista” por la evolución 
de la economía española 
Aseguradoras y mutuas esperan con 
cautela la marcha de la economía 
española durante 2023, año en el que 
creen que la inflación se moderará 
aunque persista la incertidumbre por 
la guerra en Ucrania. Mientras, Mutual 
Médica advierte del descenso de 3.500 
millones de euros de las aportaciones de los 
mutualistas a planes de pensiones por la rebaja del límite 
para aplicar deducciones fiscales aprobada por el Gobierno.
Maite Muñoz

POR LA SUBIDA DE LA INFLACIÓN 
Y LA INCERTIDUMBRE POR LA GUERRA EN UCRANIA
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“letra pequeña”, así como ampliar el negocio 
a pymes y autónomos ofreciendo un coste 
“muy asequible”.
Por parte de Caja de Ingenieros, Ballano 
anunció que están trabajando en planes de 
pensiones de empleo, en los simplificados para 
autónomos, en rentas vitalicias, pues “creemos 
que será un producto interesante este año”, y 
en no vida, ramo en el que tienen acuerdos con 
la banca, y prestarán atención a las propues-
tas que puedan hacerles para incorporarlo al 
catálogo para ofrecer a los socios.
Cantos, de Mutual Médica, apuntó que pon-
drán el foco en la experiencia de los 82.000 
mutualistas que tienen y en desarrollar más la 
omnicanalidad para atenderles.         

El presidente de Pelayo, Francisco Lara, afirmó que “una 
cierta adecuación de tarifas va a ser necesaria en 2023" 
en negocios como el del automóvil para cubrir “una parte” 
de los costes derivados de la inflación.
Lara explicó que, dependiendo del ramo de negocio, el 
repunte del IPC “tiene cierto impacto” como en el caso del 
automóvil por el coste en siniestralidad y los proveedores 
con los que trabajan. “Ellos mismos están viendo incre-
mentados sus costes y están trasladando o intentando 
trasladar los mismos a sus precios”, reconoció. También 
citó entre los costes la actualización del baremo en el 
que se recoge la valoración de daños personales, que se 
incrementan en línea con las pensiones, un 8,5% en 2023.
Lara puntualizó que Pelayo opera en mercados “muy ma-
duros” y “muy competitivos”. Por lo que sostuvo que “no 
va a ser posible trasladar a las tarifas todo ese incremento 
de costes”, si bien avanzó que “una cierta adecuación de 
tarifas va a ser necesaria en 2023, sobre todo en algunos 
negocios como el negocio del automóvil”. Además, indicó 
que este segmento "lleva un ciclo largo de reducción de 
precios" y eso ha conducido a un estrechamiento de los 
márgenes, por lo que "probablemente" esa "adecuación 
de tarifas" buscará "ir recuperando parte de ese margen" 
perdido.
Por su parte, el responsable de negocio de Caja 
de Ingenieros anticipó que en el ramo de 'Vida' no 
habrá “prácticamente” impacto por el repunte de los 
precios, mientras que en 'No vida' “sí que algunas 
compañías están trasladando los incrementos” 
relacionados con el IPC. “En general, no vemos 
unos incrementos para alarmar” y son “bastante 
razonables, no va a suponer un problema”, indicó.

Los seguros de auto 
subirán durante 2023, 
pero se mantendrán 
los de vida

optimista, pero a la vez prudente, me parece 
que el año va a tener bastantes complejidades 
a gestionar”, indicó el presidente de Pelayo.

Descenso en planes de pensiones
Por su parte, la subdirectora general de Mutual 
Médica, Sandra Cantos, cifró en 1.500 euros 
las aportaciones medias a planes de pensiones 
individuales de sus mutualistas frente a los 
5.000 euros que solían depositar antes de que 
el Gobierno bajara el límite máximo deducible.
La representante de Mutual Médica afirmó que 
la bajada en el límite para obtener un beneficio 
fiscal en la Renta “está afectando de forma 
significativa” y “lo estamos notando todas las 
compañías”.
En 2022, el Gobierno rebajó de 2.000 a 1.500 
euros el límite máximo de aportaciones por 
las que aplicar deducción fiscal en la Renta. 
Antes de la reducción, las aportaciones de 
los mutualistas “intentaban maximizar” ese 
beneficio fiscal y la media llegaba a 5.000 euros 
por persona, mientras que con el recorte han 
descendido hasta los 1.500 euros, en línea 
con el tope. En paralelo, el Ejecutivo elevó 
hasta 8.500 euros la aportación deducible en 
el caso de los planes colectivos o de empresa.
Por su parte, Caja de Ingenieros también es-
pera que 2023 sea “muy buen año” para su 
negocio y Legalitas prevé que también lo sea, 
tras registrar tasas de crecimiento anuales del 
20% que “esperamos continuar”, en palabras 
de su consejero delegado.

Nuevos productos
sobre las novedades en sus negocios, el pre-
sidente de Pelayo indicó que pretende seguir 
con la diversificación y salir del “coto del pro-
ducto puramente asegurador” para incorpo-
rar servicios relacionados con la reparación 

de vehículos, alquiler de coches o 
cambios de ruedas. También explicó 
que se plantearán ofrecer productos 
relacionados con la generación de 
energía renovable.
Legalitas pretende mantener su 
esquema actual de “producto muy 
simple” y que la contratación de 
sus servicios jurídicos no tenga 
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«ESPAÑA CON HONRA», UNA OBRA QUE REIVINDICA “UNA ÉPOCA INJUSTAMENTE DENOSTADA”
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Ni Godoy fue amante de la reina, ni Carlos IV fue tan mal rey, 
ni en Trafalgar se perdió la Armada, ni la desamortización 
de Mendizábal fue un fracaso, ni España estaba atrasada 
y quedó fuera de las reformas liberales, ni la derrota ante 

Estados Unidos en 1898 sumió al país en una gran crisis… El siglo XIX está 
rodeado de una leyenda negra que lo representa como una época absolutamente negativa 
para la historia de España y lo culpabiliza como origen de los males del siglo XX. Sin 
embargo, el historiador Daniel Aquillué trata de aporta luz y cambiar para siempre nuestra 
visión sobre esta época injustamente denostada en su último libro: «España con honra».
Rafael Olea

no era un golpe de estado, los carlistas 
no eran masas ignorantes, España fue de 
los países más revolucionarios donde el 
liberalismo se alzó victorioso en 1836 y 
1840, la desamortización de Mendizábal 
fue un éxito y no afectó al campesinado, 
la Primera Guerra Carlista no fue solo 
cosa de vascos y navarros, no acabó en 
1839 y no hubo tres guerras carlistas 
sino dos, las guerras de independencia 
hispanoamericanas fueron guerras civiles 
españolas, la Revolución de 1868 fue 
machista, en 1873 había muchos repu-
blicanos y el cantón de Cartagena no se 
independizó de España, la Restauración 
no fue un remanso de paz pero oligar-

E l siglo XIX “todavía es percibido 
como una losa en la historia espa-
ñola, como un laberinto político y 

social inexplicable en un país excepcional, 
cainita y fracasado. Sin embargo, esta 
visión dista mucho de la realidad europea 
de la época”. Así lo afirma Daniel Aquillué, 
uno de los historiadores que reivindican 
la importancia de esta época y que trata 
de desmontar tópicos y leyenda negra, 
“a la vez de desmentir con argumentos 
el retraso secular del que se ha acusado 
falsamente” a la España decimonónica.
Para ello, ha descrito los sucesos que 
definieron el siglo XIX en una obra des-
tinada a romper moldes y “cambiar para 

El siglo XIX, 
última víctima 
de la Leyenda Negra

siempre nuestra visión sobre una época 
injustificadamente denostada”.
Dentro de los renovadores argumentos 
que describe en «España con honra» 
frente a la visión negativa de la historio-
grafía del siglo XIX figuran: “Godoy fue 
un hombre de estado y nunca fue amante 
de la reina María Luisa, Trafalgar no fue 
una batalla decisiva y en ella no se per-
dió la Armada, el 2 de Mayo no empezó 
la Guerra de la Independencia, que fue 
también una guerra civil; Fernando VII fue 
un rey muy popular también tras 1814, 
la Constitución de Cádiz no era demo-
crática pero España fue centro de los 
liberales del mundo, un pronunciamiento 



quía y caciquismo no eran su patrimonio 
exclusivo”.

Un siglo de 130 años
Son muchos hechos e hitos que des-
cribe de un siglo XIX que para el exper-
to no abarca 100 años, sino el periodo 
1793-1923. “Fueron 130 años clave en 
la configuración del Estado Español, que 
se articuló en torno al liberalismo”. Co-
menzó cuando la España ilustrada que 

se enfrentó al tsunami derivado de la 
Revolución Francesa en 1793, y después 
con un rey, Fernando VII que conspiró 
contra su padre, Carlos IV, “para acceder 
al poder, y contra el Gobierno cuando 
no tenía el poder absoluto. Algo debía 
tener, pues en un tiempo tan convulso 
consiguió morir de mayor y en la cama”, 
afirma en referencia a un Fernando VII 
que, pese a todo, “fue muy popular”. El 
siglo  finalizó “en 1923 cuando Alfonso 

XIII rompió con la vía constitucionalista 
del siglo XIX y optó por la dictadura (de 
Primo de Rivera), lo cual a la larga, aca-
baría costándole el reinado”. 
El historiador que encabeza este redescu-
brimiento de la historia del denostado si-
glo XIX afirma que España no fue ninguna 
excepción en la Europa decimonónica, y 
contextualiza nuestra historia -vanguardia 
del constitucionalismo y del liberalismo 
tras la Constitución de Cádiz- dentro de 
las revoluciones y contrarrevoluciones 
que a la vez tuvieron lugar en Portugal 
y Francia. 

De hecho, Aquillué precisa la fortaleza del 
nacionalismo español en el siglo XIX, que 
en él hubo industrialización y la economía 
creció, se construyó el estado-liberal de 
forma exitosa y España fue un país plena-
mente integrado en la Europa occidental 
con muchas similitudes con sus vecinos.
“Hay que desmentir tópicos y poner a 
España en su contexto”, incide el histo-
riador, que compara el siglo XIX hispano 
con el galo y luso, precisando que los tres 
tuvieron una evolución histórica similar, 
con “potentes” revoluciones liberales, 
contrarrevoluciones e, incluso cruentas 
guerras civiles.  
También valora el papel que jugó en el 
siglo XIX la Milicia Nacional, un cuerpo de 
voluntarios del pueblo independiente del 
ejército regular, que tomó partido a favor 
de la revolución y del constitucionalismo 
cuando este se vio en jaque por los inten-
tos absolutistas. “Las armas fueron una 
forma de hacer política, junto con el voto. 
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Estampa alegórica de la revolución 'de 1968, «La Gloriosa» publicada en 1874 la revista 
'La Flaca', con la que dio inicio el período denominado Sexenio Democrático.

"HAY QUE 
DESMENTIR 
TÓPICOS Y 
PONER A ESPAÑA 
EN SU CONTEXTO"
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Mucha gente en España estaba armada. 
No solo en el frente, sino para amenazar 
al vecino, atacar al alcalde que no acata 
la autoridad del pueblo o defender sus 
ideales”, afirma Aquillué, mientras con 
ironía precisa que “es evidente que se 
trataba de otros tiempos”.

¿Crisis del 98?
Otro aspecto que desmonta es la crisis 
de 1898, que describe como “desastre, 
pero cuando se pierde la Guerra con Es-
tados Unidos no cambia ni el Gobierno”. 
El historiador añade que “más allá de la 
pérdida de las colonias” y del “impacto” 

entre la opinión pública y los intelectua-
les, ese hecho “casi fue beneficioso para 
la España Peninsular por el retorno de 
capitales que se produjo y el fin de las 
levas en las clases populares”, mientras 
recuerda que 62.000 soldados cayeron 

en Cuba entre 1895 y 1897 en la lucha 
contra los independentistas previa a la 
invasión de Estados Unidos. A esta cifra 
habría que sumar los caídos en Filipinas.
El historiador expone que la burguesía, 
tras la repatriación de numerosos capi-
tales, pasó de invertir en Cuba a hacerlo 
en la Península, “acelerando el proceso 
industrializador español, que aumentó 
de forma espectacular en las primeras 
décadas del siglo XX”. Describe como 
ejemplo que se pasó del azúcar de caña 
cubana a la industria de azúcar remola-
chera que llenó de chimeneas todo el 
valle del Ebro. 
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u

Aquillué describe el 2 de mayo (en la que los mamelucos cargaron contra el pueblo en la Puerta del Sol, como reflejó Goya) como una insurrección popular.

LA PÉRDIDA DE LAS 
COLONIAS EN 1898  
FACILITÓ RETORNO 
DE CAPITALES Y LA 
INDUSTRIALIZACIÓN
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Aquillué se pregunta si “de verdad fue tal 
desastre”, y recuerda de nuevo con ironía 
que “siempre se dice aquel lastimoso 
‘Más se perdió en Cuba…’, pero no se 
completa con lo que seguía: ‘y volvie-
ron cantando’”. De hecho, añade que la 

burguesía rápidamente se recuperó “al 
reenfocar sus capitales, Cuba dejó de 
ser un gasto ingente para el erario pú-
blico y fomentó la industria en la España 
peninsular”. Además, miles de soldados 
forzados de clases populares dejaron de 
ir a luchar, morir o quedar discapacitados 
en aquellas guerras ultramarinas.
Por último, el historiador lamenta que, 
pese a la realidad histórica, por “visiones 

exóticas que transmiten una imagen nega-
tiva y nada real” se haya trasladado una 
mala visión de un siglo XIX en el que se 
inventa o reinventa todo, al ser un periodo 
convulso en toda Europa y América y, por 
tanto España, donde se vivieron dinámicas 
similares, cambios radicales y se cimentó 
nuestro mundo contemporáneo: revolu-
ción, contrarrevolución, guerras civiles y 
exteriores, nacionalismos, capitalismo, 
movimiento obrero, política moderna, 
construcción del estado, roles de géne-
ro… Este fue el motivo, añade Aquillué, 
para escribir “un libro para reconciliarse 
con la historia del siglo XIX”.      
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"El 2 de mayo, contra-
riamente a lo que se 
dice, no fue cuando 
comenzó la Guerra de 
la Independencia”, afir-
ma el historiador Daniel 
Aquillué sobre uno de 
los escenarios principa-
les de aquella jornada, 
la Puerta del Sol, desde 
entonces tradicional 
escenario de levanta-
mientos armados y ac-
tualmente levantada en 
unas obras sin fin.
“Lo que pasó el 2 de 
mayo fue en realidad 
el final de un ciclo de 
motines antifranceses 
de las clases populares 
contra los desmanes 
que protagonizaban 
las tropas napoleóni-
cas”. Entonces, explica 
Aquillué, se transmitían 
mensajes a la calma 
por parte de la Corte 
de Fernando VII -que 
había quitado el trono a 
sus padres tras el mo-
tín de Aranjuez-, pues 

el monarca trataba de 
mantener las buenas 
relaciones con el ejérci-
to galo que comandaba 
Murat.
“La Guerra de la Inde-
pendencia comenzó 
el 22 de mayo, cuando 
comenzaron a llegar 
noticias de las abdi-
caciones de Bayona, y 
cuando se crearon las 
primeras Juntas en Car-
tagena y Oviedo”. Ahí 
fue cuando, según el 
historiador, gran parte 
de España se levantó 
en armas contra el 
invasor.
El 2 de mayo fue un 
levantamiento popular, 
posteriormente tomado 
como uno de los hitos 
preeminentes de la his-
toria española. “Incluso, 
pudo ser declarado 
como la Fiesta Nacio-
nal de España, pero al 
tratarse de un levan-
tamiento de carácter 
popular, en contra del 

Gobierno y del orden 
establecido, motivó 
que finalmente no fuera 
aceptado”. Algo que, 
añade Aquillué, “tam-
bién ocurrió con el 7 de 
julio de 1822”, fecha en 
la que -aparte de San 
Fermín- se conmemoró 
durante gran parte del 
siglo XIX la férrea resis-
tencia que en la Plaza 
Mayor de Madrid reali-
zaron las Milicias Nacio-
nales (cuerpo formado 
por voluntarios del pue-
blo) contra la Guardia 
Real de Fernando VII, 
que intentó un golpe de 
Estado para deponer la 
Constitución de Cádiz 
e imponer un gobierno 
autoritario.  
“Finalmente”, añade el 
historiador, “se eligió 
como Fiesta Nacional 
una fecha con menos 
connotaciones de le-
vantamiento popular 
contra el poder”: 
el 12 de octubre.

“La Guerra de la Independencia 
no comenzó el 2 de mayo”

Aquillué describe el 2 de mayo (en la que los mamelucos cargaron contra el pueblo en la Puerta del Sol, como reflejó Goya) como una insurrección popular.

El "verdadero" siglo XIX comenzó con la re-
volución francesa y no terminó hasta 1923 
cuando Alfonso XIII optó por la dictadura  
"finiquitando una intensa trayectoria liberal".
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El fotógrafo argentino Eduardo Soteras 
lleva desde 2020 reflejando la situación 
de los niños en la guerra civil que vive 
Etiopía. Durante este tiempo, ha captado 
momentos especiales como el que muestra 
la imagen ganadora. 
La guerra civil en Etiopía es uno de los 
conflictos más brutales y mortíferos de los 
últimos años, y ha puesto a la población 
civil de la región de Tigray en una situación 
catastrófica. La mayoría de los aproxima-
damente siete millones de personas que 
viven y sufren en Tigray se han convertido 
en víctimas de las atrocidades de la guerra, 
del desplazamiento, las sequías, el hambre 
y la falta de agua potable, la pérdida de 
ganado y cosechas, y la devastación de 
centros de salud y escuelas.
“El hambre de conocimiento y educación 
es el elemento que unifica las fotografías 
ganadoras de este año”, explica Peter-Ma-
tthias Gaede, miembro del jurado y de 

Por vigésimo tercer año consecuti-
vo, Unicef Alemania ha celebrado 
el concurso internacional Foto del 

Año, que rinde homenaje a las fotografías 
profesionales que documentan, de ma-
nera sobresaliente, las personalidades y 
circunstancias que viven los niños.
La Foto del Año Unicef 2022 captura un 
momento de paz, evasión y felicidad en 
medio de uno de los peores conflictos 
que se libran en la actualidad. Aunque está 
destruida por la guerra, en esta biblioteca 
de una escuela elemental en la región de 
Tigray (Etiopía) un niño y una niña se refu-
gian en los libros. En esta imagen ganadora, 
el fotógrafo argentino Eduardo Soteras 
captura lo que, según Unicef, comparte 
la infancia de Tigray con todos los niños 
del mundo: la necesidad de que se les 
permita alentar su curiosidad, mantenerse 
ocupados pacíficamente con algo que les 
proporciona alegría

Unicef Alemania. “Los niños encuentran 
esperanza y fuerza en las escuelas y en 
los servicios de apoyo psicosocial, espe-
cialmente en las regiones en crisis y en 
conflicto”.
“Las fotos ganadoras resaltan aquello que 
es positivo en el actual estado caótico del 
mundo”, asegura el profesor Klaus Honnef, 
presidente del jurado. “Los niños de estas 
imágenes simbolizan la fuerza y voluntad 
para perseverar y continuar luchando por 
un futuro mejor”, añade.

Niños en Ucrania
El segundo premio recayó en la fotografía 
«Yo una vez tuve un hogar». En ella, un gru-
po de niños en un sótano de Kiev, la capital 
de Ucrania, observan a un profesor que 
les distrae contándoles cuentos. Según 
Unicef, esta imagen podría ser un signo 
de todas las emociones desatadas por 
las experiencias que han vivido: miedo, 

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia 
(Unicef, por sus siglas en inglés) ha reconocido 
como mejor fotografía de 2022 una icónica imagen 
en la que un niño y una niña logran refugio y 
evasión dentro de una biblioteca destruida en 
medio de la guerra que azota a Tigray (Etiopía).
Bárbara Guerra

u

Premio Unicef 2022:

"Refugiarse 
en los libros"
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Segundo premio: «Yo una vez tuve 
un hogar»
Un profesor lee cuentos a un grupo 
de niños y niñas en un sótano de 
Kiev, la capital de Ucrania. Quizás 
es un emocionante cuento de ha-
das reflejado en los ojos de los 
niños.

Foto del Año Unicef 2022.  Captura un 
evocador momento de paz y felicidad en 
la que un niño y una niña se refugian en 
los libros, dentro de una biblioteca des-
truida por la guerra que hay en la región 
etiope de Tigray.

Eduardo Soteras

Ron Haviv
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horror e incredulidad. En esta serie de 
fotos, el fotógrafo estadounidense Ron 
Haviv muestra a la gente que tiene que 
huir y despedirse de sus hogares y amigos, 
pero también carritos de bebé abando-
nados, puentes destruidos y edificios de 
viviendas bombardeados. 
Muestra los sótanos y estaciones de me-
tros donde los niños nacen. Donde juegan 
y donde aprenden.
Millones de mujeres y niños ucranianos 
se han visto desplazados, tanto dentro 
de su propio país como en los países 
vecinos en los que han buscado protec-
ción. En noviembre de 2022, cerca de 
1.000 escuelas habían sido dañadas y  
casi 130 completamente destruidas. Al 
menos 400 niños han perdido sus vidas 
debido a fuego de artillería, y 800 han 
resultado gravemente heridos.

Escuela secreta para niñas
La serie de imágenes del fotógrafo Daniel 
Pilar recibió el tercer premio. En ellas retrata 
una escuela secreta para niñas en la capital 
de Afganistán, Kabul. La descubrió en un 
precario edificio a las afueras de la capital 
afgana, escondida en un patio. Aquí, una 
joven y valiente profesora enseña a niñas de 

7º y 8º grado. Su hambre de educación es 
mayor que cualquier prohibición. Como la 
valiente profesora, sin embargo, los padres 
que envían a su hijas a escuelas como esta 
permanecen en el anonimato.
Desde que los talibanes recuperaron el po-
der en Afganistán en 2021, se ha prohibido 
a las niñas acudir a la escuela secundaria 
y la universidad. Como resultado, más de 
un millón de niñas ven cómo se les niega 
la posibilidad de tener una educación, al 
tiempo que aumenta el riesgo de conver-
tirse en víctimas de explotación, abuso y 
matrimonio temprano. Pero la solidaridad 
con las niñas existe, aunque sea a escon-
didas, como muestra la escuela secreta. 
El jurado también otorgó siete menciones 
a fotografías de niños en Indonesia, Ucra-
nia (en dos ocasiones), Italia, Colombia, 
Argentina, Dinamarca e Irán.       
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Tercer premio: «La escuela secreta 
para niñas».
La serie de imágenes del fotógrafo 
Daniel Pilar retrata una escuela secreta 
para niñas en la capital de Afganistán, 
Kabul.

Daniel Pilar
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DISCAPACIDAD
Panorama Social

Además de la propia ONCE, como 
entidad fundadora, están presen-
tes en el patronato de Fundación 

ONCE, su máximo órgano de gobierno, 
las principales organizaciones de perso-
nas con discapacidad de España. 
También forma parte de él el Comité 
Español de Representantes de Personas 
con Discapacidad (CERMI), que, como 
indica su nombre, agrupa a las princi-
pales organizaciones de ciudadanos con 
discapacidad de España, representantes 
de los 3,8 millones de personas con dis-
capacidad y sus familias que existen en 
nuestro país.
Tomando como base el lema ‘Desde la 

discapacidad, transformando vidas, al-
canzando sueños’, Fundación ONCE di-
seña proyectos e implementa programas 
que permiten la mejora de la formación 
y la inclusión laboral de las personas con 
discapacidad, así como el fomento del 
diseño para todas las personas. De esta 
forma busca hacer efectivo el principio 
de igualdad de oportunidades y no dis-
criminación.
A lo largo de estos 35 años se han apro-
bado más de 52.000 proyectos de los que 
se han podido beneficiar cerca de 2.000 
organizaciones del movimiento de per-
sonas con discapacidad. Además, en los 
últimos diez años se han creado 76.558 

empleos para personas con discapacidad. 
Todo esto se puede llevar a cabo por la 
aportación del tres por ciento de la venta 
del cupón de la ONCE, así como con la 
financiación del Fondo Social Europeo 
(FSE).
Además del apoyo a terceros, Fundación 
ONCE desarrolla iniciativas propias como 
las ‘Becas Oportunidad al Talento’, el pro-
grama ‘UniDiversidad’ para promover la 
presencia de personas con discapacidad 
intelectual en la universidad, ayudas para 
el emprendimiento, formación tecnológi-
ca con ‘Por Talento Digital’ o el desarrollo 
de robots de asistencia para personas con 
discapacidad, entre otras.

Panorama Social
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LA ENTIDAD FUE FUNDADA POR LA ONCE EL 28 DE ENERO DE 1988

Fundación ONCE cumple 35 años al 
servicio de las personas con discapacidad
Madrid, 27 de enero de 2023. Fundación ONCE ha cumplido  35 años de su creación. La entidad 
nació así en 1988 por acuerdo del Consejo General de la ONCE como un instrumento de cooperación 
y solidaridad de los ciegos españoles hacia otros colectivos de personas con discapacidad para la 
mejora de sus condiciones de vida.

DISCAPACIAD



Más de 1,1 millones de 
mujeres en España con 
alto riesgo de fractura 
siguen sin recibir tra-
tamiento para la os-
teoporosis, pese a la 
disponibilidad de medi-
camentos seguros y efi-
caces, según el informe 
‘Soluciones para la pre-
vención de fracturas en 
España’ publicado por 
el programa ‘Capture 

the Fracture’ de la Fun-
dación Internacional de 
Osteoporosis (IOF).
Sin terapia, la osteopo-
rosis provoca fracturas 
óseas que suponen una 
gran carga personal y so-
cial, con el consiguiente 
coste para el sistema 
sanitario español, que 
asciende a cerca de 4.300 
millones de euros anua-
les, según el informe.

Más de un millón de 
mujeres, sin tratamiento 
contra la osteoprosis 
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Plena inclusión valora 
la subida del 15% en las 
pensiones no contribu-
tivas aprobada para el 
año 2023, pero recla-
ma a las comunidades 
autónomas que "no 
utilicen" esta mejora 
en las prestaciones que 
reciben muchas perso-

nas con discapacidad 
intelectual "para aho-
rrar en dependencia, 
sino para mejorar la 
financiación de plazas 
y servicios.
En la actualidad, el sis-
tema de dependencia 
establece que las per-
sonas con discapacidad 

que asisten a residen-
cias y unidades de día 
deben realizar a sus 
comunidades autóno-
mas aportaciones en-
tre el 25% y el 75% de 
sus pensiones, a través 
del mecanismo de co-
pago de los servicios 
públicos.

Plena inclusión pide "no ahorrar en 
dependencia" a costa de las pensiones

El Comité Español de Representan-
tes de Personas con Discapacidad 
(Cermi) ha reconocido con el Premio 
Cermi.es en categoría de Medios de 
Comunicación e Imagen Social de la 
Discapacidad la trayectoria, trabajo 
y dedicación de ambos periodistas.
Mayte Antona es desde 2004 la re-
dactora jefe de Sociedad en Servi-
media, agencia en la que también 
trabajó Luis Leardy, que desde 

2005 es director de Comunicación 
y Relaciones Externas del Comité 
Paralímpico Español. 
Mónica Tourón, secretaria general 
de la Asociación de la Prensa de Ma-

drid (APM) se refirió a ambos como 
periodistas ejemplares que publican 
informaciones con “ética, rigor y ve-
racidad”, y que, además, “colaboran 
con asociaciones que mejoran la 
vida de colectivos desfavorecidos”.
En el acto también participó el pre-
sidente del Grupo Social ONCE y del 
Comité Paralímpico Español, Miguel 
Carballeda, quien afirmó ser “una 
persona afortunada al contar con 

profesionales y amigos tan impor-
tantes como ellos”. En la imagen: 
Tourón, Leardy, Carballeda, Antona 
y el presidente del Cermi, Luis Cayo 
Pérez Bueno.

El Cermi reconoce a los periodistas 
Mayte Antona y Luis Lehardy
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EL real decreto-ley aprobado por el 
Consejo de Ministros el pasado 27 
de diciembre y que conforma el 

sexto paquete de medidas en respuesta 
a las consecuencias económicas y so-
ciales de la invasión rusa en Ucrania 
establece la reducción de la evaluación 
ambiental en proyectos de renovables. 
Esta norma tiene que ser convalidada 
en el Congreso de los Diputados en las 
próximas semanas.
Las entidades ecologistas advierten que 
esta medida “puede tener un efecto con-
trario a lo que pretende” porque “en lugar 
de acelerar el proceso para que España 
tenga un sistema eléctrico 100% renova-
ble, es probable que ralentice el desplie-
gue renovable a base de demandas en los 

tribunales, erosionando la participación y 
la aceptación social de la necesaria tran-
sición energética”.
Por ello, apremiaron a los partidos po-
líticos con representación parlamenta-
ria a retirar esta medida y mantener el 
actual sistema, en el que se restringe 
esta vía rápida de tramitación ambiental 
a proyectos ubicados en zonas de baja 
sensibilidad ambiental.

Ralentizará las renovables
En opinión de Amigos de la Tierra, Eco-
logistas en Acción, Greenpeace, SEO/
BirdLife y WWF, la medida puede “ra-
lentizar el despliegue renovable a través 
de su judicialización, poner en riesgo la 
protección de la biodiversidad y las po-

líticas de desarrollo rural, y fomentar el 
desapego y el rechazo social al despliegue 
renovable”.

Transición energética
Según esas entidades, este rechazo puede 
producirse especialmente en las areas 
rurales, lo que retrasaría la “urgente y 
necesaria transición energética”.
La medida amplía ‘de facto’ esta vía rápi-
da a cualquier proyecto renovable, con 
independencia de su tamaño o de si se 
ubica en un espacio con altos valores 
ecológicos o relevante para especies ame-
nazadas, aunque excluye los ubicados en 
espacios protegidos legalmente (excepto 
las reservas de la biosfera) o en las áreas 
marinas.

Cinco de las principales organizaciones ambientales de España (Amigos de la Tierra, Ecologistas 
en Acción, Greenpeace, SEO/BirdLife y WWF) censuraran que el proceso de evaluación ambiental 
del Gobierno en proyectos de energías renovables pueda acortarse y excluir a la ciudadanía.

Los ecologistas critican la reducción de 
la evaluación ambiental en renovables

MEDIOAMBIENTE
Panorama Social
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Los viajes en avión privado 
de los asistentes al Foro 
Económico Mundial de 
Davos (Suiza) del año pa-
sado generaron emisiones 
de CO2 equivalentes a unos 
350.000 automóviles que hi-
cieran 750 kilómetros dia-
rios durante una semana.
Así se desprende de un 
informe encargado por 
Greenpeace a la consultora 
neerlandesa CE Delft
Según el informe, unos 
1.040 jets privados entraron 
y salieron de los aeropuer-
tos que prestaron servicio 
al Foro de Davos del año 
pasado, que se celebró en 

mayo de forma presencial 
tras un parón de dos años 
por la pandemia.
“Los ricos y poderosos que 
acuden a Davos para deba-
tir a puerta cerrada sobre 
el clima y la desigualdad 
usan el medio transporte 
más contaminante y des-
igual que existe, justo cuan-
do Europa experimenta el 
mes de enero más cálido 
desde que hay registros y 
las comunidades de todo el 
mundo sufren los fenóme-
nos meteorológicos extre-
mos por la crisis climática”, 
indicó Klara Maria Schenk, 
portavoz de Greenpeace.

La Agencia Europea de Segu-
ridad Alimentaria (EFSA) ha 
añadido a la larva del escara-
bajo del estiercol (Alphitobius 
diaperinus) a la lista de aptos 
para la venta y consumo huma-
no. Se trata del cuarto insecto 
que la Unión Europea declara 
como comestible desde que 
comenzó en mayo de 2021 co-
menzó a autorizar esta fuente 
de proteínas. 
La larva del escarabajo del 

estiércol puede consumirse 
entera, así como en forma de 
polvo o harina.
Junto con las larvas de este in-
secto, en España está permiti-
do el consumo y comercializa-
ción de otros tres insectos: el 
gusano de la harina (tenebrio 
molitor), la langosta (locusta 
migratoria) y el grillo domés-
tico (acheta domesticus) en 
sus versiones congeladas, en 
polvo o deseacadas.

La Organización de Consumi-
dores y Usuarios (OCU) advier-
te que los insectos comestibles 
pueden generar reacciones 

alérgicas en personas con sen-
sibilidad a los crustáceos. En 
el mundo se consumen más 
de 1.900 especies de insectos. 

La Unión Europea aprueba que la larva del escarabajo 
del estiércol se convierta en el cuarto insecto comestible 

Los jets privados al Foro 
de Davos generaron tanto 
CO2 como 350.000 coches 
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Algunos machos de avispa 
pueden usar sus afiladas espinas 
genitales para atacar y picar a las 
depredadoras ranas arborícolas con 
el fin de evitar ser tragados.
Así lo explican dos investigadores 
de la Universidad de Kobe (Japón) 
en un estudio publicado en la revista 

‘Current Biology’. “Los genitales 
de los animales machos se han 
estudiado con frecuencia en términos 
de interacciones específicas entre 
machos y hembras, pero rara vez 
en términos de interacciones presa-

depredador”, apunta Shinji Sugiura, 
coautor de trabajo.
Este científico indica que el nuevo 
estudio destaca “la importancia 
de los genitales masculinos como 
defensa contra los depredadores 
y abre una nueva perspectiva para 
comprender el papel ecológico de 

los genitales masculinos en los 
animales". En la imagen superior, 
una rana arborícola escupe una 
avispa macho tras ser picada por 
esta en la lengua con su genital 
(Foto: Sugiura/Tsujii).

Los machos de avispa usan sus 
genitales para picar a agresores
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La Unidad de Cuidados Intensivos 
Pediátricos del Hospital Niño Jesús de 
Madrid, pionera en la humanización 

de la asistencia a la infancia e inaugurada por 
Aladina en diciembre de 2016, cuenta a partir 
de ahora con una nueva sala se sedación y 
observación para los pacientes: “La Sala de 
los Sueños”. Hasta ahora, el servicio de la 
UCI pediátrica contaba con una unidad de 
sedaciones con dos únicas salas. Gracias a 
esta nueva intervención de Aladina en el 
hospital madrileño, se ha transformado 
la antigua sala de sedación del hospital 
en un área única con tres habitaciones 
independientes pero comunicadas entre sí 
(frente a las dos anteriores), bien iluminadas 

La Fundación Aladina ha inaugurado la nueva Sala de Sedación de la Unidad de Cuidados Intensivos 
Pediátricos del Hospital Niños Jesús de Madrid, “La Sala de los Sueños”, que ha sido pintada para 
ofrecer un entorno más cercano a los niños ingresados. Disney ha colaborado con este proyecto 
al aportar financiación y ceder las imágenes de sus icónicos personajes.

La Fundación Aladina inaugura 
“La Sala de los Sueños”

60 PERFILES

Decora la nueva sala de sedación de la UCI pediátrica en el hospital Niño Jesús de Madrid 

con luz natural y perfectamente equipadas 
tanto técnica como asistencialmente. 
Además, la nueva unidad contará con un 
espacio de despacho y descanso para los 
equipos médicos y para recibir a las familias 
de los pacientes.
Con esta obra la Fundación Aladina ha 
querido crear una única sala, mejor dotada 
tanto para la atención médica como para el 
trabajo de los equipos médicos y asistenciales, 
y con boxes de observación. Además, ha sido 
fundamental crear un espacio en el que los 
niños atendidos se sientan en un entorno 
amigable, que ayude a reducir el miedo, la 
ansiedad y el estrés. Por eso Disney, además 
de contribuir con una donación económica, 

ha cedido a tres de sus personajes más 
conocidos por los niños –Mickey, Dumbo y 
Peter Pan– para decorar de manera muy sutil 
y en colores pastel los nuevos espacios. Los 
niños que despierten de la sedación estarán 
acompañados de estos personajes pintados 
en el techo y en las paredes. 
Cada año 2.000 niños son atendidos en la 
unidad de sedación de la UCI pediátrica. 
Cada uno de ellos pasa de media tres 
horas en la unidad desde que recibe la 
atención que necesita hasta las dos o tres 
horas posteriores en observación hasta ser 
dados de alta. La actividad fundamental de 
la unidad se centra en pacientes oncológicos 
infantiles, endoscopias o cirugías menores.

Panorama Social
MEDIOAMBIENTE
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El 18,7% de jóvenes valen-
cianos vive la masculinidad 
alineado con ideas tradi-
cionales homófobas, según 
el estudio “Masculinidades 
juveniles en la Comunidad 
Valenciana. Procesos de 
construcción identitaria y 
percepciones sobre la mas-
culinidad”, realizada por el 
Centro Reina Sofía sobre 
Adolescencia y Juventud de 
la Fundación Fad Juventud, 

consultando a 402 jóvenes 
de 15 a 29 años residentes 
en la Comunidad Valenciana.
De este informe se des-
prende que entre el 25% y 
el 30% de chicos valencianos 
se  manifiestan acuerdo con 
que, “los hombres de verdad 
son heterosexuales”, “un 
hombre no debe ser afemi-

nado”, “un hombre que no 
se defiende cuando otros 
abusan de él, es débil”, “los 
hombres deberían resolver 
sus problemas personales 
por sí mismos sin pedir ayu-
da a los  demás”, y con que 
“un niño debe evitar jugar 
desde pequeño a ‘cosas de 
niñas’”, entre otras ideas 
tradicionales. 
Para la directora general de la 
Fundación Fad Juventud, Bea-

triz Martín Padura, “es funda-
mental que analicemos las 
cuestiones de género, cómo 
se entienden la masculinidad 
y la feminidad entre otras co-
sas en nuestra juventud. Solo 
así podremos diseñar e imple-
mentar proyectos que hagan 
que avancemos en la igualdad 
y la no violencia".

El 18,7% de los jóvenes 
valencianos vive alineado 
con ideas homófobas

El 33,4% de los menores de 
entre 8 y 16 años presentan 
sobrepeso u obesidad, una 
realidad que se agrava en el 
género masculino, la población 
de menor edad y la de menor 
nivel socioeconómico, según 
los resultados del segundo 
estudio ‘Pasos 2022’ realizado 
por la Gasol Foundation y que 
también desveló que el 30% 

de los niños y adolescentes 
españoles muestran tristeza 
después de la pandemia la 
covid-19.
Los hábitos de vida de los niños 
y niñas en España empeoran 
en todos los niveles: bienestar 
emocional, uso de pantallas, 
actividad física, horas de 
sueño y alimentación, según el 
estudio de la Gasol Foundation.

La ONG Educo denuncia la falta 
de financiación que recibe la 
educación de los menores en 
los contextos de emergencias 
humanitarias. De hecho, en 

2022 la ayuda destinada a 
educación en países con crisis 
humanitarias sólo cubrió el 

28,9% de las necesidades.
Además, un 40% de niños y 
adolescentes que viven en 
países en guerra, conflictos 
o afectados por catástrofes 

naturales han visto negado su 
derecho a la educación en los 
últimos cinco años.

Uno de cada tres niños 
en España tiene sobrepeso

Educo denuncia que en 
emergencias se olvide 
financiar la educación



DISCAPACIDAD
Panorama Social

Este programa es una iniciativa conjun-
ta de la Aecid y Cofides para apoyar 
proyectos de energía renovable en 

África Subsahariana, bajo el paraguas del Plan 
Europeo de Inversiones en el Exterior y su 
brazo financiero: el Fondo Europeo para el 

Desarrollo Sostenible. El objetivo es apoyar 
el desarrollo de soluciones de generación 
de electricidad a pequeña escala basadas 
en energías renovables que distribuyan la 
electricidad a un número limitado de clientes 
—hogares, industrias o ambos— a través de 
una red de distribución que pueda funcionar 
de forma aislada de las redes de transmisión 

nacionales. El programa contribuirá a la mejo-
ra del suministro eléctrico en las zonas rurales 
o periurbanas, con importantes beneficios 
para las personas que no tienen acceso a 
fuentes de energía fiables. Se estima que, 
tras la finalización del programa, la población 

beneficiaria se situará en torno a las 180.000 
personas. Asimismo, evitará la emisión de 
17,4 toneladas nuales de CO2. 
El presidente y CEO de Cofides, José Luis 
Curbelo, afirma que este proyecto es “muy 
relevante, pues el acceso a la electricidad 
es un factor clave para el desarrollo eco-
nómico y social de zonas con bajo nivel de 

ingresos y su impacto se reflejará, entre 
otros aspectos, en la mejora general de la 
calidad de vida de las poblaciones afec-
tadas, así como en la creación de empleo 
directo e indirecto asociado al sector de la 
transición energética”.

"El acceso a fuentes de energía sostenibles 
permitirá, por ejemplo, bombear agua hasta 
las viviendas o a los cultivos, facilitando así 
una producción agrícola más eficiente, a la 
vez que garantiza la seguridad alimentaria, 
respeta el medio ambiente y promueve la 
reducción de emisiones", indicó Antón Leis, 
director de la Aecdid.

La cooperación española impulsa 
energías renovables en África

ONG
Panorama Social
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La solidaridad española facilitará el acceso a energías renovables para unas 180.000 personas 
en áreas rurales y periurbanas del continente africano, gracias a un acuerdo que impulsarán la 
Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid) y la Compañía Española 
de Financiación del Desarrollo (Cofides).

Fo
to

: A
E

C
ID



PERFILES 63

Unas 20 organizaciones 
civiles rechazan el decreto 
del Gobierno italiano que 
limita las operaciones de 
rescate en el Mediterráneo, y 
exigen su retirada inmediata.
La norma italiana permite un 
único rescate por rotación a 
los barcos de salvamento y 
les obliga a dirigirse al puerto 
asignado en cuanto realicen 
la primera operación, lo que 
impide la práctica habitual 
de realizar varios rescates 
durante días y luego trasladar 
a todos los náufragos al 
mismo tiempo, con el fin de 
evitar desplazamientos.
En los últimos tiempos, las 
autoridades italianas se 
dedican además a asignar 
puertos "lejanos" a estos 
barcos, a tres o cuatro días de 
viaje, explicaron, por lo que 
"ambas estrategias parecen 

pensadas para limitar al 
máximo su presencia en el 
mar".
En un comunicado conjunto, 
las ONG denunciaron 
que el "decreto hará aún 
más peligrosa la ruta del 
Mediterráneo Central, una 
de las más mortales del 
mundo". "Se dirige a las ONG 
de rescate, pero el precio real 
lo pagarán con su vida miles 
de migrantes que huyen por 
el mar", alertaron.
Por otro lado, el decreto 
pide a las ONG que recojan 
datos sobre aquellas 
personas rescatadas con 
intención de solicitar asilo y 
que los compartan con las 
autoridades italianas. "Esto 
corresponde a los Estados, 
y una embarcación privada 
no es el lugar adecuado para 
ello", indicaron.

Reclaman a Italia no 
limitar las operaciones 
de rescate marinas

España es el país que 
más ayuda a la Infancia 
Misionera, la iniciativa 
de Obras Misionales 
Pontificas (OMP) para 
apoyar a niños de 1.118 
territorios en misiones 
de 120 países. Según 
los últimos datos, 
Infancia Misionera 
recabó en todo el 
mundo 12 millones de 
euros, de los que más de dos se recaudaron en España. Con ello, 
miles de misioneros impulsan unos 2.500 proyectos "sanitarios, 
educativos, de formación católica y de apoyo a la maternidad en Asia, 
África y América", según remarcó el director de OMP en España, José 
María Calderón.

Los españoles recaudan 
más de dos millones 
para Infancia Misionera

Haití se enfrenta a una grave 
situación de hambruna
Alianza por la Solidaridad-
ActionAid alerta por la emergencia 
que atraviesa Haití, donde 4,7 
millones de personas se enfrentan 
a altos niveles de inseguridad 
alimentaria aguda. Además, un 

total de 19.000 personas en el país 
viven ya en la fase de hambruna. 
Haití se enfrenta a "cifras récord 
de inseguridad alimentaria", 

debido a la contracción de la 
economía, a la inestabilidad 
sociopolítica y al aumento de la 
violencia, indicó la ONG. La cesta 
básica de la compra, compuesta 
solo por seis productos (arroz, 

harina, maíz, azúcar, aceite y 
frijoles) cuesta 5.332 gurdas 
por persona y mes, un 98% 
más de lo que costaba en 2021. 
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6 de febrero
Día Internacional de Tolerancia Cero con la Mutilación Genital
La mutilación genital femenina (MGF) es reconocida 
como una violación grave de los derechos humanos, 
Puede causar complicaciones de salud y, en el peor de 
los casos, la muerte de niñas obligadas a esta aberrante 
práctica que se concentra en cerca de 30 países de 
África y de Oriente Medio y Asia, y algunas pequeñas 
comunidades de Latinoamérica. Con el objetivo de 
erradicar esta práctica, las Naciones Unidas declararon 
el 6 de febrero Día Internacional de Tolerancia Cero con 
la Mutilación Genital Femenina.
Más información: https://www.un.org/es/observances/
female-genital-mutilation-day

La Fundación CERMI Mujeres (FCM) ha convocado la VIII 
Edición del Concurso de Fotografía y la IV Edición del 
Concurso de Vídeo Generosidad 'Yo decido', cuyo objetivo 
este año es generar conciencia en torno a las dificultades que 
siguen encontrando las mujeres y niñas con discapacidad a 
la hora de tomar sus propias decisiones en su día a día y ser 
así protagonistas de sus vidas. Podrán participar todas las 
personas interesadas enviando sus fotografías o vídeos al 
correo fundacioncermimujeres@fundacioncermimujeres.es   
antes del 30 de septiembre de 2023. Las obras fotográficas 
han de ser remitidas en formato digital con una resolución 
mínima de 300 píxeles por pulgada y las piezas de vídeo 
podrán tener una duración máxima de dos minutos y medio. 
Solo se admitirán un máximo de dos obras por persona 
autora.
Más información: https://tinyurl.com/5c8z9rb4

Concurso de fotografía 
y vídeo 'Yo decido'

Organizado por FCM

Barcelona acogerá el I Congreso 
Internacional de Derecho de la 
Discapacidad (IV Nacional), en el 
que se examinarán los aspectos 
especialmente relevantes de la 
protección legal de las personas 
con discapacidad. Además, en 
este evento se busca fortalecer 
la consideración del Derecho de 
la Discapacidad como disciplina 
jurídica con identidad propia. En 
esta edición, el objeto del Con-
greso de Derecho 
de la Discapacidad 
se centrará en la 
activación laboral y 
la protección social 
de las personas con 
discapacidad. Pro-
movido por la Fun-
dación Derecho y 
Discapacidad, junto 
al Comité Español 
de Representantes 
de Personas con 
Discapacidad (Cer-
mi), esta IV edición 

nacional y I internacional contará 
también con la colaboración del 
Ajuntament de Barcelona y de la 
Asociación Española del Derecho 
del Trabajo y de la Seguridad So-
cial. El Congreso se celebrará en 
el Edificio MediaTIC Barcelona 
Activa (C/ Roc Boronat, 117),
Más información: 
https://cuartocongreso.
fderechoydiscapacidad.es

15-17 de febrero
I Congreso Internacional de 
Derecho de la Discapacidad 
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A veces los tiempos piden héroes

Nadie en esta tierra
Víctor del Árbol. Ed. Destino

Maestro consumado 
del género negro y 
el thriller, con títulos 
aclamados en el 
extranjero como «La 
tristeza del samurái» 
(2012) y «Un millón 
de gotas» (2015), 
entre otros, Víctor 
del Árbol es además 
un observador de la 
naturaleza humana y 
un pertinaz psicólogo 
que pone a prueba a 

sus personajes llevándolos a situaciones límite 
Eso es lo que ocurre con el inspector Julián Leal 
en su nueva novela «Nadie en esta tierra», para 
conducir al lector de forma vertiginosa hacia 
lugares que lo obligan a reflexionar sobre la 
banalidad del mal y los dilemas morales. Víctor 
del Árbol nos pregunta si estamos dispuestos 
a ser héroes —cuando serlo es, simplemente, 
hacer lo correcto— y a pagar el precio por ello.

La ética y la tiranía en seis figuras históricas
El eclipse de la civilización
Ignacio Gómez de Lieaño. Editorial La Esfera de los Libros
«La democracia se convierte en un concepto vacío y en un sistema inútil cuando las bases éticas 
de una vida civilizada, esto es, de una comunidad virtuosa, racional y altruista de ciudadanos 
libres, ceden ante minorías despóticas que, a lo largo de los siglos, han expresado su voluntad 
de dominio a través del fundamentalismo religioso, la lucha de clases, la guerra entre razas o 
el nacionalismo extremo. El eclipse de la civilización ahonda en las ideas de Cicerón, Séneca y 
San Pablo —compendio de lo mejor de la filosofía clásica y del cristianismo que han dado forma 
a Occidente—, para compararlas con las de Mahoma, Marx y Hitler, tres figuras históricas muy 
diferentes, pero unidas por su estimación de la violencia, el tribalismo y los ideales totalitarios. 
Tal y como hace el libro, cabe preguntarse si principios universales e irrenunciables como la 
libertad, la igualdad y la fraternidad están amenazados por nuevas formas de tiranocracia.

Odisea española en la Europa totalitaria

Un amigo en el infierno
Julen Berrueta. Ed. Espasa 
 El Ejército Rojo se halla a 

las puertas de Berlín. El 
caos impera en el corazón 
de Alemania. En ese mismo 
momento, treinta y cinco 
españoles republicanos, 
instalados en suelo alemán 
tras ser transferidos como 
trabajadores por el régimen 
de Vichy, asaltan la embajada 
franquista que los diplomáticos 
habían abandonado a su suerte, 
e izan la bandera republicana. 
Sin embargo, los soviéticos, 

por órdenes desconocidas, no dudan en arrestarlos y 
enviarlos a la URSS como prisioneros. Será en el Gulag, 
a miles de kilómetros de su país, donde coincidan con 
otros españoles, miembros de la División Azul. Un 
amigo en el infierno narra la historia de trece olvidados 
españoles que sobrevivieron a la Guerra Civil, al 
nazismo en la Segunda Guerra Mundial y, por último, a 
la represión estalinista durante los peores tiempos de la 
Guerra Fría.
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El intérprete vasco acaba de cumplir 
34 años y es diplomado en Magis-
terio y licenciado en Pedagogía. 

Sobrino de la veterana actriz Elena Iru-
reta, decidió matricularse en el Taller de 
Artes Escénicas de San Sebastián donde 
se formó durante tres años.
El próximo 11 de febrero viajará a Sevi-

lla para acudir a la ‘Gala de los Premios 
Goya’ por su trabajo en la película «La 
consagración de la primavera», que de-
ja atrás complejos sobre las personas 
con discapacidad y trata temas como 
su sexualidad. “Tengo un 20% de posi-
bilidades de llevarme el premio puesto 
que somos cinco candidatos, pero lo 

que me parece muy importante es que 
se vean en pantalla personajes distintos 
con cuerpos distintos”, aseguró en una 
entrevista a Servimedia.

Otras barreras
Respecto a las barreras que encuentran 
las personas con discapacidad, explica 
que “las arquitectónicas" le "interesan 
menos. Prefiero hablar de otras como 
las sexuales. Cuando se habla de disca-
pacidad siempre se asocia a conceptos 
como inclusión o 'bullying', pero casi 
nadie lo asocia a sexualidad. Y el sexo 
existe”, afirmó.
De hecho, actualmente el actor se en-
cuentra de gira con su obra de teatro 
«Sexpiertos» o «Sexberdinak» (en eus-
kera), que aborda esta temática con una 
puesta en escena diferente. “La compañía 
compró 60 sillas de ruedas para sustituir-
las por el patio de butacas, de tal modo 
que el publico se ponga literalmente en 
el lugar del protagonista”.
La vida de este guipuzcoano obedece a 
una frase del crítico y cineasta francés 
Jean Cocteau: “Como no sabía que era 
imposible lo hizo”. “Si sabes que algo 
no lo puedes hacer ya ni lo intentas. En 
cambio, si lo desconoces igual lo inten-
tas y cuando lo intentas puede que lo 
consigas”.
El actor confesó que le "encanta bro-
mear" con su "discapacidad porque la 
gente no lo espera y prefiero sacar una 
sonrisa que un sentimiento de lástima”. 
De hecho, no vaciló en bromear acerca 
de sus próximos trabajos. “Estaría dis-
puesto a interpretar otro papel en silla 
de ruedas si el guion lo exige”, concluyó 
con ironía Telmo.
Por otra parte, los Premios Goya 2023, 
cuya ceremonia se celebrará el sábado 
11 de febrero, por primera vez con una 
producción protagonizada por una ac-
triz sorda y rodada en lengua de signos 
entre sus obras candidatas. Se trata del 
cortometraje ‘Sorda’ que opta al Goya 
en la categoría de corto de ficción.   

“Hay más barreras 
en torno al sexo 
que arquitectónicas”
Telmo Irureta, actor guipuzcoano con parálisis cerebral, 
nominado al ‘Goya como mejor actor revelación’, manifies-
ta que le interesan “más las barreras en torno al sexo y la 
discapacidad que las arquitectónicas”.
Arantza Ostolaza

Última

TELMO IRURETA, ACTOR CON PARÁLISIS CEREBRAL 
CANDIDATO A UN PREMIO GOYA
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